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-Экономическая перестройка ■ делах и лицах

Цифры 
А  что

Пятый государственный подшнпни> 
новый завод уже год работает на полном 
хозрасчете, и можно подвести некоторые 
итоги, проанализировать результаты.

На первый взгляд, работу завода мож- 
, но оценить положительно. План по товар

ной и реализуемой продукции значитель
но перевыполнен. Прирост объема произ
водства продукции к 1986 году составил 
около шести процентов. Он получен за счел 

^ р о с т а  производительности труда. Вместо 
заплани^ванных убытков получено 400 
тысяч рублей прибыли.

В то же 1время договорные обяза
тельства выполнены на 94 процента, по
требители недополучили продукции на 
три с лишним миллиона рублей, завод 
заплатил более миллиона рублей штрафов. 
Обеспечение народного хозяйства подшип- 
виками не улучшилось. Причин этому 
много.

Произошли ли. за MHMjraiwrti год какие- 
либо изменения в хозяйственном мехашга- 
ме? Изменения ееть. Уменьшилось коли
чество планируемых показателей, расши
рились права предприятия, сняты многие 
надума1нные ограничения. Завод теперь 
сам составляет планы, сам их реализует. 
Однако принцип планирования не изме- 
нил«я. Да и как он может измениться, ес
ли контрольные цифры на пятилетку оп
ределены сверху, а государственный заказ 
составляет 1 0 0  процентов плана, я вся 
продукция распределена по потребителям. 
Система материально-техничес)кого снаб
жения тоже .никаких изменений не претер
пела. Продолжают действовать многие 
инструкции и положения, не совместимые 
с понятием хозрасчета и самофшансргрова- 
ния. При этом в каждой из них преду
смотрены штрафные санкции. Да не в ка- 
ких-.яибудь процентах, а в двойном, трЬй- 
ном, а то и более размерах. Ни одно 
предприятие, производящее материальные 
блага, такими правами не обладает. Име
ют их как раз те. кто ничего не произво
дит и практически никакой реальной по- 

,|^'мощи производителям не оказывает.
С первого января вступил в силу Закон 

о гоцударственном предприятии, который 
юридически закрепляет данные ему права. 
Однако Закон не запрещает государствен
ным комитетам и ведомствам сочинять но
вые инструкции и вводить их в действие.

До сих пор не понятен принцип форми
рования экономичео|ких нормативов (я не 
говорю о нормативах, доведенных на 1 2 -ю 
пятилетку). Это не нормативы, а выражен
ные в процентах наггуральные показатели 
планов, которые были доведены до пред
приятий в конце 1985 года, когда о пере
ходе на полный хозрасчет и самофинанси
рование и разговора не было.

сверху.
снизу?

Изменить пятипетний план в ходе его 
реализации трудно, а в таком огромтом 
государстве, как наше, пра|Ктичеоки не
возможно, Да речь и не об этом. Сейчас 
большинство предприятий знает нормати
вы, по которым в 1 2 -й пятилетке будут от
числять прибыль в фонды экономичеокого 
стимулирования. Представляют суммы, ко
торые будут зависеть от результатов тру
да коллективов... На разных томских пред
приятиях фонд социального раз1внтия, на
пример, на одного работающего колеблет
ся от 60 до 700 рублей. Такая же картина 
и по другим фондам. Значи.т, доля благ 
трудящегося будет зависеть не от того, 
как он 1жботает, а от того, где он рабо
тает. Это, так сказать, внешние ацпекты 
хозрасчета. А что же на предприятии, 
внутри его?

Надо сказать, что к переходу на полный 
хозрасчет мы не были готовы. И это отно
сится не только к ГПЗ-5. В таком положе
нии' находилась и находится сейчас подав
ляющее большинство предприятий. Дело 
даже не в том, сколько времени и как они 
готовия.ись к этому шагу. Хозрасчетные 
отношения п.ред|ус1матри»ают прежде всего 
качественный учет всех затрат на произ
водство, высокую трудовую и технологи
ческую дисщиплину, единство интересов 
каждого работника и коллектива в целом. 
Добиться, этого за месяц, полтора и даже 
год невозможно. Но самое трудное—до
биться изменения в психологии людей, в 
понимании отсутствия антагонизма между 
«моим» и «нашим». Лозунгами, призыва
ми, статьями в газетах и лекциями хозрас
чет не внедрить. Для этого нужны реаль
ные дела, объединяющие личные, и кол
лективные интересы. Результаты общего 
труда коллектива, его эффективность 
должны восприниматься каждым так же 
реально, как и результат собственного 
труда.

Основная роль в утверждении хозрасче
та. его углублении, безусловно, принадле
жит экономистам предприятия. Но в этой 
работе должны принять участие и все без 
исключения службы, цехи, участки. Успех 
зависит не только от грамотности и компе
тентности экономистов, но в большей сте
пени от позиции первого руководителя 
предприятия, цеха, участка. Мы научи- 
ли'йь планировать от достигнутого, учиты
вать факторы, влияющие на производ
ство, отчитьшаться во все инстанции, а 
сейчас надо учиты:я уцравлять цамим про
цессом. И начинать—с обучения руково
дящего состава, организаторов произ
водства, экономистов и всех специалистов 
предприятия.

В. КОНДРАТЬЕВ, 
заместитель директора ГПЗ-5 

по экономике.

ИДЕТ РЕСТАВРАЦИЯ..
Рано или поздаю—каж

дая машина ломается. Но в 
том-то и дело, что, казалось 
бы, такая простая истина 
для многих хозяйственников 
становится порой полней
шей неожиданностью. А до
стать взамен изношенных 
нужные запчасти нередко 
нелегко. Выйти победителя
ми из таких затруднитель
ных ситуаций на промыш
ленных предприятиях Мян- 
автодора, Минэнерго, Мнн- 
ясилкомхоза, других ве
домств я помогают сотруд
ники. комплексного отдела 
напыления н наплавки де
талей Республиканского 
инженерно - технического 
центра по восстановлению н 
упрочнению деталей машин 
и механизмов СО АН СССР.

НА СНИМКАХ: оператор- 
металлнзатор И. А. Онц- 
куль; вот так происходит 
реставрация /коленчатого ва
ла; за проверкой качества 
напыления /инженер-техно  ̂
лог А. А. Гросберг; товар
ная продукция отдела.

Фото Н. Потапова.

Новости

На северной 
ЛЭП

Будущая линия элект
ропередачи напряжением 
в 500 киловольт Томск— 
Парабель — часть энер
гокольца, которое за
мкнет собой системы 
энергоснабжения Кузбас
са, Томской и ■ Тюмен
ской областей. На 
трассе будущей ЛЭП 
сейчас идут интенсивные 
изыскания. Две изыска
тельские партии двига
ются навстречу друг дру
гу. Партия под руковод
ством С. А. Сергеева, 
идущая из Томска, нахо
дится сейчас в районе 
Орлов.ки и перехода че
рез Обь у Малобрагина. 
А партия В. М. Милле
ра, двигающаяся от Па- 
рабели, также прошла 
значительный участок 
трассы с северной сто
роны.

К 1 июня Томское от
деление института «Энер- 
госетьпроект* выдаст за 
казчику — районному

На контроле— самы е отстаю щ ие ч>ерм ы

Их цель - 2.700
Как известно, к числу са

мых отстающих в прошлом 
году было отнесено 25 
ферм. Они боролись за по- 
лучение от коровы по 2.500 

/  ' килограммов молока. Сооб
щаем результаты соревно-

Бакчарскнй район

Л

Крыловская
КЕДРОВСКАЯ
МОХОВСКАЯ
Вавиловская
СУХОВСКАЯ
ПанЫ'чевокая
Кожевннковский район

2.388
2 . 8 6 8
2.789
2.400
2.509
2 . 2 0 2

БАТУРИНСКАЯ 
ЕЛГАИСКАЯ 
АПТАЛИНСКАЯ 
Первомайский район

2.832
2.571
2.520

САХАЛИНСКАЯ 
Тегульдетский район

2.529

Красногорская 
Белоярская 
Зырянский район

2.493
2.185

МИШУТИНСКАЯ 
Парабельский район

2.501

Старицынская
Чузиковская
Новиковская
Н овосельцевская
ОСТАНИНСКАЯ
Рогалевская
Львовская
Л-уговская
Чаннский район

2.396
2.457
2 . 2 1 1
2.378
2.523
2.335
2.148
2.261

Тоинская 
БУНДЮРСКАЯ 
Шегарский район

2.264
2.731

ГЫНГАЗОВСКАЯ
Гусевская

2.565
2.406

Итак, коллективы один- фермы.

вания этих коллективов. 
Первая колонка — годовой 
надой, вторая — прибавка 
за год в килограммах (вы
делены названия тех ферм, 
которые превзошли рубеж в 
2.500 кшюграмм1сж):

-f238
-f720
-(-645
-f321
-f290
-t-188

надцати из 25 самых отста
ющих ферм вышли из «чер
ного списка». Это, если су
дить даже по цифрам при
оны,-и. стоило немалых уси- 
■ 1ий. Впрочем, нет ни одной

-Ь620
Ч-428
-1-421

-(-375

-f365
-И И

4-207

+284 
4-343 
4-206 
4-133 
4-322 
4- 70 
4 - 6 8  
4-187

4-348
4-525

4-333
4-274

бы снижение надоя по срав
нению с показателем за 

■ 1986 tofi. В среднем про 
дуктивность на отстающих 
фермах за прошлый год со
ставила 2.462 килограмма

с прибавкой 321 килограмм, 
а в декабре соответственно 
149 и 26. Рост надоев на 
этих фермах существенно 
выше, чем в среднем по 
всем фермам области. Зна
чит, процесс преодоления 
отставания идет более на- 
стойчивЛ

Однако в Парабельском 
районе, самом «урожайном» 
на отстающие фермы, этот 
процесс в прошлом году за
медли Л1ся,. Заветной отмет
ки в 2.500 достигла лишь 
одна ферма —Останинская. 
Еще в конце лета казалось, 
что район набрал нужное 
ускорение. На 1 августа 
прибавка продуктивности 
на его отстающих фермах 
поднялась до 230 килограм
мов. Если бы эти темпы ро
ста сохранились!.. Но во все 
остальные м:е!сяцы. исклю
чая лишь сентябрь, шел 
спад. Выло растеряно почти 
все, что удалось «приплюсо
вать» в первую половину 
года. Вот почему число от
стающих ферм в этом рай
оне не убавилось, а даже 
возросло.

Правда, нынче уже иная, 
чем год назад, точка отсче
та. Если в прошлом году 
исходной позицией для от 
стающих ферм был надой от 
коровы в 2.141 килограмм 
молока, то теперь он под
нялся на 190 килограммов 
и составляет 2.331.

Но, к сожалению, «чер
ный список» отстающих об
новился названиями новых 
ферм. Кандидатами в этот 
список стали: в Бакчарском 
районе — Чернышевская 
ферма, в Зырянском — Бе- 
ловодовская и Дубровская, в

Каргасокском Тымская, 
Майская и Киндальская, в
Кожевниковском — Терсал- 
гайская, в Парабельском — 
Бугринская и Калининская,
в Первомайском — Ежин- 
ский комплекс. Надой от ко
ровы на этих фермах колеб
лется от 2.038 (на Киндаль- 
ской совхоза «Труд») до 
2.454 (на Беловодовской кол
хоза имени К. Маркса). Вот 
эти десять ферм с оставши
мися четырнадцатью из 
прошлогоднего списка—все
го 24 — и составят нынче 
список самых отстающих 
ферм.

За какие рубежи эти «за
мыкающие» будут ТЗороться? 
Видимо, они будут все-таки 
разные — нельзя всех рав 
нять под одну «гребенку». 
Но какими бы ни были ру
бежи в каждом конкретном 
случае, цель в 2.500 кило
граммов молока от коровы, 
в общем, остается для них 
минимальной.

Но если для животново
дов всей области верхний 
рубеж (ГОДОВОГО надоя нын
че 3.300 килограммов мо
лока от коровы, то для от
стающих ^ р м  — 2.700.
Чтобы достигнуть этого, ма
ло, конечно, одного жела
ния. Нужна действенная и 
постоянная система контро
ля. Нельзя, например, «дни 
животновода» превращать в 
ничего не дающие пяти 
минутки. Необходим тща
тельный анализ дела — и 
физиологии животных, и 
.экономики производства. И 
это уж непременно должно 
быть на фермах, располо
женных на центральных 
усадьбах хозяйств (таких 
среди отстающих 14).

энергетическому управ
лению «Томскэнерго» — 
рабочие чертежи на пер
вые 90 километров буду
щей линии — на 6  мил
лионов рублей строитель
но - монтажных работ.

Н. ПЕ1ТОВ.

Лампа 
для КамАЗа
в  отделе главного кон

структора Томского объ
единения ■ «Сибэлектро- 
свет» разработана новая 
автомобильная лампа 
А 2451. Она предназна
чена для мощных грузо
вых автомобилей Камско
го автозавода. Первую 
партию этих ламп уже 
выпустил цех J4b 21. Раз
работчики новой авто
лампы — начальник бю- 

о ламп накаливания 
. Г. Лошак и инженеры 

В. А. Сенаторова и Е. В. 
Кельман. Лампа А-2451 
обещает принести пред
приятию в наступившем 
году больше 70 тысяч 
рублей прибыли.

Сев .̂ Люди. Нефть

прибыли, 
в. ВОЛОДИН.

Как < ВЫ ПОЛНЯЮ ТСЯ

обязательства

КАЗАХСТАН, 
УКРАИНА 

И ДАЛЕЕ...
Во все уголки страны 

идут приборы, выпущен
ные Томским манометро
вым заводом. Один из са
мых крупных потребите
лей — машиностроители 
агропромьшшенного ком
плекса страны. Ееть по
требители, которым без- 
1ра1злично1, в каком М1е|сяце 
они получат приборы, --  
лишь бы был выполнен 
квартальный план поста
вок. Для других наоборот 
л— важно каждый месяц 
получать определенное 
количество. Таких дого
воров на январь, напри 
мер, было заключено око
ло ста. Уже семнадцати 
потребителям про;<у1ИЦИЯ 
поставлена полностью. 
Это предприятия MoicK- 
вы, Кировограда на Ук
раине, Целинограда, яро
славский завод «Холод- 
маш» и другие. Всего 131 
тысячу приборов должны 
поставить томские при
боростроители в первом 
месяце года. Этот пока
затель и будет главным 
для выполнения договор
ных обязательств. В пер 
вой декаде .он выполнен 
на 105 процентов.

Г. УСТЮЖАНИН, 
начальник отдела сбы

та.
МАнометровыЙ завод.

II Д Н Е Й  О Д Н О Г О  Г О Д А
Они и для нефтяникоя нашей области стали совершен

но новымнг эти первые дни нового года—в условиях само
финансирования и самоокупаемости.

и суть не только в том, 
что изменилась организа
ционная структура пред
приятий объединения
«Томскнефть», прошло со
кращение, пересмотреньь та
рифные ставки. Изменилась 
сама система оценки дея
тельности предприятий объе
динения. И экономические 
службы начали считать не 
только сколько сделано, 
но и сколько на это, сде-

лашое было потрачено 
средств, ресурсов, техники. 
Итоги затрат будут подво
диться ежемесячно. А при
быль на их покрытие даст 
н«}ггь.

Итак, за 11 дней нового 
года добыто 442 тысячи 
тоня нефти, добыча идет в 
графике. Кроме того, 
оверт государственного за
каза ежедневно добывается 
162 тотиы нефти. С буре
нием же дела обстоят не

много хуже. Если Стрежев- 
ское управление буровых 
работ сдало три скваж,иныв 
эксплуатацию — согласно 
графику, то васюгаяцы 
одной юквашины недодали. 
А неритмичная сдача сква
жин в конечном итоге влия
ет на объемы добычи. Но, 
будем надеяться, что какую- 
то роль здесь ’Сыграют 
штрафные : санкции и буро
вики научатся работать в 
новых условиях.

155 писем получила редакция на прошлой неделе

S и  еще несколько цифр. 
5  Вот как выглядит статис- 
I  тическнй отчет о работе 
■ с письмами в редакции 
§ за двенадцать месяцев 
в прошлого года: дано
I  разъяснений — 3.509;
I  принято мер—1.752; иа- 
I  ложено взысканий — 
I  1.393; привлечено к пар- 
9 тийной ответственности— 
I  20 ; к уголовной — Зв; 
Я уволено с работы—38; 
3  факты, изложенные в 
а письмах, не подтверди- 
S лись в 62 сл^аях.

Разнообразна читатель
ская почта и в ньшешнем 
году. Пожалуй, больше в 
ней стало гшсем-предложе- 
ний, писем-размышлений, 
чем жалоб, демагогических 
рассуждений (хотя таких 
писем еще тоже немало).

Особую группу писем, 
пришедших в редакцию в 
новом году, составляют 
письма о товарах народного 
потребления, которые изго
тавливаются или могли бы 
«эготавливаться в нашей 
области. И это не случайно: 
полки магазинов вроде бы 
заполнены, а купить нуж
ную вещь зачастую не уда
ется. Огорчает порой и ка
чество изделий. Вот что пи
шет в редакцию Ф. Е. Лу. 
кин из Шегаракого района: 
«Часто, бывая на животно- 
водчеоких фермах, сльипу 
нелестные отзывы о совре
менных резиновых галошах 
на валенки. Они тяжелы, 
грубы, неуклюжи, шейки их. 
1как npa'BWio, значительно 
шире голенища валенка, ку
да свободно ,, набиваются 
снег, Mjxx>p. На подошве их 
протстггоры, как у авто
мобиля. Животноводы гово
рят; «Походишь в таких 
д<юпехах день—ноги отва
ливаются». А вытусь'ает это 
«чуда» наш Томский завод 
резиновой обуви», Ф. Е. Лу

кин вспоминает, что рань
ше галоши на валенки еы- 
пускали тонкие, облегчен
ные. и советует работникам 
завода вернутьця к старой 
модели, если не смог.ут при
думать лучше.

О целой «эпопее» с по
купкой глубоких галош 
так называемого «ново
го образца» поведала 
8  своем письме томич
ка, участнща Великой Оте- 
чествеиной войны А. Ф, Ги- 
енова. Судя по вынесенно
му ею заголовку к пицьму 
«Мечта остается мечтой», 
нетрудно догадаться, о чем 
идет речь. «В прошлом го
ду,—пишет ajBToA — мне 
посчастливилось купить в 
«Томских товарах» резино
вые глубокие цветные гало
ш и-обувь паЬьппенной 
прочности. Но они оказа
лись немного маловаты, а 
другого размера не было. 
Стала заходить в этот мага
зин чаще, но тщетно. За 
полгода появяли<;ь галоши 
только 40-го размера, и те 
с тупыми носками. Так и не 
смогла их приобрести». Вот 
на какой фант просит обра
тить внимание газеты А. Ф. 
Гиенова. В ноябре прошло
го года по местному телеви- 
деишо шла передача о заво
де резиновой обуви. Хвали
лись новыми моделями 
кроссовок, другой обувью, 
и  вот ж у^алис? задает 
вопрос о глубоких галошах. 
Представители завода отве
чают: «Галоши эти не поль
зуются спросом, поэтому их 
выпуск прекратили». Како
во же было удивление авто
ра письма в газету! Кстати, 
и не только ее, судя по ре
дакционной почте. Вот что 
пишут по этому поводу 
в. г. Морозова, И. Н. Уша
тое, В. Р. Снненко и дру
гие; «Недавно появились в 
продаже глубокие галопад

старого образца, не проч
ные и к тому же Прокопьев- 
окого завода резиновых из
делий. Что же это получает
ся? В Томск везем продук
цию из Кемеровской области 
(значит, есть на нее спрос!), 
а у себя ее выпуск прюкра- 
щаем, так как нет опроса?».

Немало писем адредовано 
и Томской о(^ной  фабри
ке. Читателей интересует, 
что же она все-такИ: выпус
кает и почему ее работу не 
чувствует на себе покупа
тель. Г. В. Валевич из 
Томска .рассуядает: «На
верное, многие замечали, 
что некоторые женщины хо
дят летом по городу в до
машних шлепанцах. Но не 
торопитесь обвинить их в 
неряшливости! Порой прос
то нет другого выхода: 
трудно купить летнюю обувь 
нужного размера. А тем, у 
кого широкая нога, прихо
дится постоянно бедство
вать. Что же выпускает 
Томская обувная фабрика?»

С. В. Рудакова с трево
гой пишет о возможности, 
а вернее, о невозможности 
магазинов «Детский мир» ’ 
одеть ребенка. На поиски 
любой одежды, начиная с 
белья и кончая пальто, при
ходится тратить много вре
мени. А удовлетворение от 
покупок бывает редко. «Не
ужели,--фрашиваег она,— 
предприятия легкой про
мышленности области не в 
состоянии одеть наших де
тей? Где же наша гордость, 
борьба за честь «томской 
марки»?

Десятки писем в ,редак- - 
цию вызваны неудовлетво
ренностью томичей и ка- 
чес'пво.м пищевых продук
тов — колбасы, 1сметаны, 
конфет и т. д. Но ,это—те
ма особого разговора. И к 
ней мы еще вер 1вмся.

Отдел пнсеж.
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В МОЕЙ производст
венной жизни |(а 
в промышленности 
я начал рабо

тать сразу после войны) было 
немало, нак .вы называете, ко
ренных моментов. Сегодняш
няя перестройка — «встряс
ка» не первая. До того была 
реформа 1965 года. Между ни
ми — различные крупномасш
табные эксперименты. Мое 
мнение: во всех нововведениях 
очень много иллюзий. Это, как 
музыкальный звук, — вопло
щение таинственного и незри
мого. Каждый его по-своему 
воспринимает, так? А уж ре
формы и подавно: это вооб
ще нередко что-то сверхтаин
ственное, совсем незримое и 
абсолютно неосязаемое. И в 
то же время ждем все чего-то 
однозначного...

Вот родили термин — >«ац;
мииистративно нажимнои
стиль руководства». Критику
ем этот стиль всеми средст
вами, призываем стереть его 
с лица земли. А я нак созда
тель новой техники (ведь перед 
вами не только генеральный 
директор — это должность, 
конструктор — вот моя про
фессия) так сужу. В любой те
хнической системе есть про
грамма (как у нас программы 
на год, пятилетку, до двухты
сячного года). Дальше, есть 
измерительный орган, который 
фиксирует отклонения от этой 
программы. Дальше, есть ка
кие-то преобразующие и обя
зательно усиливающие элемен
ты. Наконец — исполнитель
ные органы.

То же самое и в экономиче
ской системе. Усилитель здесь 
обязан быть. Если его нет, 
значит, конечного результата 
не будет. Усилитель — это ад
министративный рычаг. А кое- 
кто демократию сегодня по
нимает чуть ли ие как работу 
без командиров или с такими, 
которых из «рычага» можно 
сделать исполнителями. Иллю
зия...

После подобных мыслей 
(реформа—иллюзия, демок- 

: ратия — безнадежное дело) 
так и хочется бросить; «Рет
роград».

Не спешите. Приклеивать 
ярлыки — дело нетрудное, 
давно освоенное. Чего 
нам все еще нередко не хва
тает, так это спск;обности 
понять, элементарного тер
пения.

Надо всегда иметь в виду 
оригинальность мышления 
этого человека. Да-да •— 
именно оригинальность. Ле
нинская и Государственная 
премии главного конструкто
ра лишь частичное подтверж
дение этой оригинальности 
(за ординарность они в об
ласти разработки новой тех
ники не присуждаются). На
до, слушая его, смотреть 
вглубь. Да и вообще Петр 
Васильевич тот человек, ко
торого надо не просто слу
шать — слышать...

— в сорок восьмом, после 
окончания техникума, я рабо
тал мастером на авиазаводе. 
Период бедный, производство 
то тем, то другим не обеспе
чивалось. И даже в то время 
мастер, директор имели фонд 
средств, которым могли эф
фективно регулировать интен
сивность труда.

С реформой шестьдесят пя
того года, пропагандирующей 
саморегуляцию, все это ис
чезло. Надежды на то, что каж
дый будет в выгоде, оберну
лись предельной эарегламенти- 
рованностью. А ведь та ре- 

- форма ничего подобного не 
' предусматривала. Наоборот, че

рез материальный стимул ин- 
* тересы личности должны бы

ли слиться с интересами кол
лективов, интересами общест
ва. Сейчас тоже говорим, что 
будет саморегуляция через 
экономические стимулы.

Опять ретроград? Сторон
ников подобного взгляда, 
уверен, наверняка поубави
лось. Оказывается, суть 
«иллюзий» в том, что САМО 
— ничего не будет.

Даже самые хорошие ре
формы и законы при ижди
венческом к ним отношении 
могут привести к прямо про
тивоположным результатам. 
А что греха таить: сегод
няшние ^ри «С» (самофинан
сирование, самоокупае
мость, самоуправление) кое- 
кого вводят в заблуждение. 
Чтобы эти «С» работали, 
нужна, как минимум, мак
симальная отдача на каж
дом рабочем месте. Отдача! 
В том числе и от управлен
ца, администратора, дирек
тора. И само собой разу
меется — рабочего.

Иждивенчество — в са
мом широком понимании 
этого слова — вот главная 
болезнь времени. Это твер
дое убеждение Голубева, 
Твердое. Время всегда было 
революционным — так, по 
крайней мере, ощущал его 
он. А уж от нас самих за
висит, во что мы его превра
щаем. От нас!

— Никвк ие могу понять, как 
это—«застойный период»? Что 
касается нас (а я 23 года как 
днрентор), то ума не приложу, 
когда в нашей фирме был «за
стойный период». Мы все вре
мя «на ушах стоим». А возь
мите Стрежевой, Нефтвхим, 
Кедровый?.. Это что — тоже 
застойный период?

Да, к «фирме Голубева» 
этот ярлык не пришьешь. 
Трудно представить, во что 
.превратилось предприятие 
за эти годы.

В 1955 году, когда по 
распределению, после окон
чания Ленинградского ин
ститута авиационного при
боростроения, Петр Василь
евич приехал в Томск, «фир
ма» насчитывала немногим 
более 50 человек и сущест
вовала как филиал Москов
ского НИИ электромехани
ки. Не прошло и 15 лет, как 
он стал саМ1остоят€льным 
НИИ с опытным заводом. 
(Завод, между прочим, ему 
передали весовой, где из
готавливали весы'отнюдь не 
электронные!, что можно 
увидеть на прилавках сегод
няшних магазинов. Амбар
ные. Да лили к ним гири). 
Потом ̂  были разные реорга
низации. И вот сегодня — 
предприятие, находящееся 
на «Олимпе технического 
прогресса».

Если учесть, что уже в 
1965 году Голубев возгла
вил коллектив (а до того 
прошел все ступени служеб 
ной лестницы: инженер,
старший инженер, ведущий 
инженер, начальник лабора- 

г{)['ни. заместитель директо

ра НИИ по научной работе 
— то есть по существу все 
это время находился в чис
ле тех, кто определял тен
денции развития фирмы), то 
станет ясен его вклад в эту 
самостоятельность, его вклад 
в маршруте на «Олимп»...

Чтобы этого добиться, на
до было вытеснить конку
рентов. А для этого — без
ошибочно определить тенден
ции развития новой техни
ки. И уже в рамках этих 
тенденций разрабатывать те
матику, давать продукцию, 
стать ^!законодателем мод».

Для этого, как нетрудно 
Догадаться, р|уководителю

ся вина с остальных, кто по
литике репрессий не только 
не препятствовал, но и да
вал ей живительные силы.

Каждый должен быть бор
цом. Не прикрываясь объек
тивными условиями. Таково 

кредо Голубева—-человека,
ученого, генерального дирек
тора),

С е й ч а с  очень много 
разговоров про вея
ную самостоятель
ность. А <л таи 

скажу: мы всегда были
с а м о с т о я т е л ь н ы ,  нам 
зто дала Советская власть, И 
никакого плача на тему само
стоятельности ни тогда (в «за
стойный период»), ни теперь 
я бы не произнес. Почему-то 
все плачут, что им не дали 
самостоятельности.

жизни предприятия. Такое 
отношение привил своим 
коллегам первый руководи
тель.

— Что касается новых ус
ловий хозяйствования, могу 
сказать, не хвастаясь: мы и
ним внутренне уже были го
товы. Мы в хозрасчете будем 
жить нормально, прибыльно.

Это не залихватские заве
рения. И генеральный ди
ректор Голубев имеет все 
основания говорить, что пе
рестройка его коллектив 
врасплох не заста'ла. «Этак 
можно договориться до то
го, что ему и перестраи
ваться не надо!» — слы
шится голос оппонента. А 
почему, собственно. быть

начальник не знает, а при
казывает»; можно привести 
еще массу примеров подоб
ного рода). Да и среди ру
ководящих работников об
ласти покладистым он ни
когда не слыл.

Но, не соглашаясь по мно
гим позициям, он всегда в 
качестве альтернативы вы
двигал свои веские предло
жения в решении того или 
иного дела. Заметьте, ис
кал не оправдания своему 
несогласию, а предлагал спо
собы решения проблем. Не 
устраняясь от них!

Вот, пожалуй. ответ на 
вопрос; почему за 23 года

ОЩ УЩ ЕНИЕ
В Р Е М Е Н И

О таких, как П. В. Голубев,- говорят: они приближали 
п е р е с т р о й к у ,  с е г о д н я —и д у т  в ее  а в а н г а р д е .

м ы с л и  ВСЛУХ, ПЕ
РЕДАЮЩИЕ ОЩУЩЕ
НИЯ ЧЕЛОВЕКА, ИН
ТЕРЕСНЫ ВСЕГДА. 
ЕСТЬ В НИХ ЧТО-ТО 
ИНТИМНО - ПОДКУПА
ЮЩЕЕ. ЗАСТАВЛЯЮ
ЩЕЕ ДУМАТЬ, ПРО
ЕЦИРОВАТЬ НА СЕБЯ. 
А ЭТО УЖЕ ДЕЙСТ
ВИЕ. ВО ВСЯКОМ СЛУ
ЧАЕ, ТО, С ЧЕГО ОНО 
НАЧИНАЕТСЯ, БЕЗ 
ЧЕГО НЕ БЫВАЕТ.

ВДВОЙНЕ ИНТЕРЕС. 
НЫ ТАКИЕ МЫСЛИ 
НА ПЕРЕЛОМНЫХ 
ЭТАПАХ ЖИЗНИ ОБ
ЩЕСТВА, В ОЧЕНЬ 
СЛОЖНОЕ ВРЕМЯ. А 
ТО, ЧТО СЕГОДНЯШ 
НЕЕ ИМЕННО ТАКО
ВЫМ И ЯВЛЯЕТСЯ 
ВРЯД ЛИ КТО СТАНЕТ 
ОСПАРИВАТЬ.

в т р о й н е  ПОЛЕЗНЫ 
ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК—НЕЗЛ 
УРЯДНЫИ. МЫ ИЩЕ.М 
ВСТРЕЧ С ТАКИМИ 
людьми; ПЫТАЕМСЯ 
БОЛЬШЕ УЗНАТЬ О 
НИХ, А ЕСЛИ УДАЕТСЯ. 
ТО И ДОБИТЬСЯ ИХ 
РАСПОЛОЖЕНИЯ. С ОД
НОЙ ЦЕЛЬЮ: ПРО
НИКНУТЬ В МИР ИХ 
МЫСЛЕЙ. ОНИ СТАНО 
ВЯТСЯ СВОЕГО РОД.Л 
КАМЕРТОНОМ, ТОП 
ЛАКМУСОВОЙ БУМАЖ
КОЙ, ПО к о т о р о й  м о 
ж н о  ПРОВЕРИТЬ и 
свои ВОЗЗРЕНИЯ, и 
СВОИ УБЕЖДЕНИЯ. И 
свои ДЕЛА.

К ЧИСЛУ ТАКИХ 
ЛЮДЕЙ ОТНОСИТСЯ 
и ПЕТР ВАСИЛЬЕВИЧ 
ГОЛУБЕВ, ГЕНЕРАЛЬ 
НЫЙ ДИРЕКТОР Н.Л 
УЧНО - ПРОИЗВОДСТ
ВЕННОГО ОБЪЕДИНЕ 
НИЯ «ПОЛЮС».
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нужны и чутье ученого, и 
дар новатора, и недюжи-н- 
ные организаторские спс  ̂
собности. Путь на «Олимп 
технического прогресса» усе
ян был отнюдь не цветами...

— Только не надо меня 
спрашивать, тр)гдно ли двад
цать с .лишним лет быть ди
ректором.

Я с детства стремился Ита
кой работе. С тех пор, как 
десятилетним пацаном убежал 
из дома на строительство 
авиационного завода.

Как там у Сенеки: «Тот, кто 
не знает, к какой пристани он 
держит путь, тому никакой 
ветер не будет попутным». Я 
знал, к какой пристани дер
жу, а ветер все время был 
встречный...

Судьба не щадила его. И 
если не знать хотя бы не
которых черт его биографии, 
его ощущения времени и 
впрямь могут кое для кого 
показаться 1К0 н;сервати)вны- 
ми.

На самом деле, что сегод
няшнее поколение двадцати
сорокалетних может поду
мать о человеке, который на 
вопрос «Читали ли вы «Де
тей Арбата»?» отвечает; «Чи
тал — и не принимал»? Но 
учтите, это говорит человек, 
которого в сорок третьем 
(гориооть школы, технику
ма, работника райисполко
ма) не приняли в комсо
мол, в сорок восьмом (луч
шего мастера завода) — в 
партию, в пятьдесят треть
ем (отличника института, 
спортсмена, общественника) 

.исключали из вуза, за
ставляли писать донос, от
казаться от отца.

Не сломило, не озлобило. 
Категоричность суждений о 
культе личности, о том, что 
нельзя «марать историю», 
базируется на все том же 
принципе: все зависит от 
конкретных людей на конк
ретном месте. В том. что 
сегодня писатели, описывая 
репрессии тридцатых годов, 
пытаются всю вину свалить 
на одного человека, он ви
дит искажение истории. Ибо 
этим невольно онимает-

Воэьмем ту же реформу 
шестьдесят пятого года. Да
вала она самостоятельность? 
Давала. Но потом появились 
инструкции, которые позволя
ли не быть самостоятельными. 
А это идентично тому, что по
зволяли меньше работать, де
лать. Само собой разумеется, 
легче не делать. Тем более 
когда есть инструкция, тебя 
оправды вающая.

Вот и плачемся теперь: за
валили, дескать, промышлен
ность, на задворках научно- 
технический прогресс, социаль
ная сфера в запущенности...

Главным аргументом в 
правоте Голубева (и не толь
ко аргументам, но и бес
спорным фактом следования 
своим принципам) становит
ся то, что по всем трем наз
ванным им направлениям 
«Полюс» идет в авангарде.

На каком из томских пред
приятий могут с уверенно
стью сказать, что жилищ
ную проблему решат уже к 
третьему кварталу 1992 го
да? Своими силами! С уче
там, разумеется, приема но
вых людей на предприятие, 
а их сюда — только моло
дых специалистов — при
бывает в год 80—100 чело
век.

Где еще каждый работаю
щий получил в прошлом го
ду по 15 килограммов (нын
че получат по 2 0 , через год
— по 30) мяса? Со своего 
собственного подсобного хо
зяйства!

Об «Олимпе научно-техни
ческого прогресса» уже го
ворилось. Каждая разработ
ка здесь — на уровне изоб
ретения. Каждая. Не слу
чайно в коллективе, кроме 
Голубева, только лауреатов 
Ленинской и Государствен
ной премий — еще восемь. 
А орденами, медалями на
граждают здесь отличивших
ся не «по итогам пятиле
ток», как на других пред
приятиях, — ежегодно, а то 
и по нескольку раз в год.

1 0 0 -л1р0 цеятное выполне
ние договоров по поставкам
— не просто закон, условие

так не может? Ведь идеи 
перестройки не на пустом 
месте возникли. Чтобы ве
рить в ее успех, и нужны 
люди, подо(5ные Голубеву.

А своих ошибок и недо
статков (например, невыдер
жанность, а порой и рез
кость) Петр Васильевич не 
скрывает. Но, что удиви
тельно. эти недостатки то и 
дело превращаются в досто
инства.

— Говорил и говорить б)гду: 
флюгерства, поназ)гхи — тер
петь не мог)г) Отсюда наши 
беды. Отсюда «застойность». 
Считаешь себя правым — до
бивайся, отстаивай! Если мне 
не нравится, я обязательно 
сиажу.

Обращение к опыту гене
рального директора (а по 
стажу руководителя подоб
ного масштаба у Петра Ва
сильевича остался в Томске 
«из действующих» ^ его  
один ровесник — Лев Да

выдович Будницкий) дзет 
богатейшую пищу. Ведь и 
сегодня, как только речь за
ходит о «фирме Голубева», 
коллеги с других предприя
тий непременно замечают; 
«Ну что вы нас сравнивае
те! Голубев находится в дру
гих, льготных условиях. То, 

что ему можно, нам нель
зя, не дают».

Опять: «не дают»! Надо 
бы только знать, что этот 
самый Голубев считается в 
своем министерстве самым 
неудобным человеком (по 
его выступлениям на кол
легиях, например, были сня
ты два начальника главков; 
министр, уезжая из Томска 
в 1983-м, был «дерзким и 

.непослушным» директором 
раскален, что называется, 
до белого каления и уже го
тов был подписать приказ 

об освобождении его от долж
ности; в ответ на критику 
заместителя министра он 
мог. не моргнув глазом, ока
зать: «Ни одной искры,
один пепел. Глупо, кш-да

■д

директорства, при всей 
своей ершистости, ои не по
лучил ни одного ни адми
нистративного, ни партийно
го взыскания. Случай — 
уникальный!

Надо бы знать и то, что 
Голубев не только лауреат 
двух высших премий стра
ны, но и... обладатель двух 
инфарктов...

ля рукоаодитАЛЯ 
важно — выстоять. 
Многие недостат
ки наши и сегодня 

«от покорности». Если руново- 
дитель всегда только под ко
зырек брать будет, его ничего 
не стоит заменить на друго
го исполнителя. Нет истины а 
последней инстанции, с какой 
бы трибуны она ни звучала.

И, конечно же, руководитель 
без чувства нового, без тяги 
к нему — это, образно гово
ря, «однодневна». Надо преж
де всего захотеть быть пер
вым. Только тогда сможешь 
поднять коллектив. Если мы 
будем без конца прикрывать 
и оправдывать свою инерт
ность миллионными объемами 
заводов («за которые снимают 
стружку»), серийностью про
изводства («от которой нет 
возможности отступить»), при
влекать н себе а помощь уче- 
ных-энономистов не от жизни 
(вещающих, что наука, дескать, 
развивается непрерывно, а 
производство циклично и по
тому ему за первой не уг
наться), мы и нынешнюю 
экономическую реформу спу
стим на тормозах, превратим 
в иллюзию.

И объемы, и серийность на
до делать только с помощью 
новой техники, через новую 
технику. Надо смотреть в ко
рень,

Ек:ть в биографии Петра 
Васильевича |любопы1т.ный 
эпизод по этому поводу. От
ражающий, собственно, и 
его взгляды на науку. Вы

ступая на одном ив област
ных активов, он в духе ,го- 
лубевских принципов «поз
волил себе» такую аналогию.

Стоит труба. Труба дымит. 
Подул северный ветер — 
дым на юг. Южный —■ дым 
на север. На трубу направ
лен лазер. Лазер осуществ
ляет контроль .загрязнения 
окружающей среды. Труба

дымит. Лазер смотрит. Это
— пускание через трубу 
при помощи лазера пыли в 
глаза общественности.

А ведь и члены бюро об
кома партии, другие высо-, 
кие гости не раз смотрюли 
зачарованно на ту самую ла
зерную установку, мигание 
разноцветных лампочек, оха
ли и ахали, а он...

Ну, в общем, «позволил». 
За оригинальностью формы 
стоял вполне конкретный 
смысл: надо-то — чтобы
труба не дымила; если мы 
чего-то здесь хотим добить
ся, необходимо изменить 
сам принцип применения 
науки.

Наука. Он и сам откровен
но признается, что не столь
ко генеральный директор, 
сколько главный конструк
тор. С .другой стороны, ру
ководитель научно-производ
ственного коллектива, совре
меннейшего НИИ и... без 
какой-либо ученой степени. 
С привычными понятиями 
как-то ие вяжется.

— Есть у меня и моногра
фии, и под реданцией моей 
немало вышло сборнинов и 
книг. Даже иаидидатсние ког- 
дв;то сдавал. Но дело здесь 
вот в чем. Я считаю, что дис
сертация — это путь к позна
нию, определенный рубеж. 
Диссертация, которая уже не 
прибавляет знаний, не нужна,

У нас же и сейчас все еще 
плодят" кандидатов наук по 
соцобязательствам: дцскать,
беремся в этом году заполу
чить еще столько-то. Нельзя, 
уверен, нельзя ставить талант 
на поток. И на себе в годы 
студенчества испытал, и сей
час вижу: неучей в ученом 
мире больше, чем где-либо.

Есть и еще один момент, 
почему не защитился, когда 
был помоложе. Коробила и ко
робит, честное слово, доплата 
за степень. Вот, допустим, за
щитил у нас начальник лабо
ратории кандидатскую — по
лучай 400 рублей в месяц (до 
того — 220). При чем здесь 
тогда «этап познания»? Согла
сен, у работника со степенью 
должны быть преимущества— 
при конкурсном продвижении 
по служебной лестнице, напри
мер. Но чтобы получать день
ги за степень...

У ученого, инженера долж
на быть профессиональная за
интересованность в повыше
нии знаний. Вот главный дви
житель.

Скромнисть, щепетильная 
скромность во всем, что ка
сается тебя лично,— черта, 
которую нб(пременно отме
чают сослуживцы в первом 
руководителе «Полюса» (как, 
В'Прочем, и отсутствие за
знайства, высокомерия, про
стота В общении с коллега
ми).

Не укладывается по при
вычным меркам в голове, 

иапример, такой факт; уже 6  
лет будучи директором 
крупнейшего предприятия, 
он жил в квартире... с под
селением. Три семьи в трех
комнатной квартире,

А возьмите его гараж. 
Рассказывают, что работни
ки объединения (а здесь 
свой гаражный кооператив, 
и не один), устыдившись за 
своего генерального — у 
которого аналогичное соору
жение столь уж неказистое,
— предложили ему такой 
же комфортный, что имеют 
сами. Отказался наотрез. .

Впрочем, там, где он си
лен, Петр Васильевич, не 
скрывает: «Ни в утиной-охо- 
те, ни в рыбалке на удочку 
равных мне в Томске нет!». 
И как бы в доказательство 
тому предстают из семейно
го архива фотографии. Гля
дя на них, от восторга удер
жаться действительно труд
но. А коллеги Голубева ут
верждают: он еще и волей
болист, шахматист класс
ный, и косарь отменный, ни
кто не угонится за ним на 
сеиокосц...

П ЕРЕСТРОЙКА врасп
лох не застала. Одна

ко это совсем не зна
чит, считает генеральный 
директор, что теперь можно 
почивать на лаврах.

— Всегда был и буду за же
лезный порядок. Мы, напри
мер, борьбу с любителями 
спиртного начали задолго до 
выхода Указа. Разумеется, 
когда из-за одного разгильдяя 
весь коллектив лишался пре
мии, были и недовольные. Да
же прокуратура мной занима
лась: не имеешь, дескать, та
кого права. Зато мы подняли 
коллективную ответственность 
за дисциплину.

Думаю, что многие уже по
чувствовали, ощутили на себе, 
к чему аедет упрощенное тол
кование демократии. Лодырь, 
демагог моментально сориен
тировались, взяв на вооруже
ние ее лозунги. И попробуй на 
него воздействуй — зажим 
критики, враг гласности. Бо
ролся и буду бороться с такой 
«гласностью».

Кое-кто действительно уп
рекает генерального дирек
тора в «зажиме демокра
тии». Но это — смотря как 
ее понимать.

Вот. например, выборы в 
совет трудового коллектива 
предприятия,. Сам Голубев 
видит в нем надежную опо
ру в своей деятельности. 
Именно опору, а не ущем
ление власти руководителя, 
как еЩо расценивают мно
гие. Потому сразу же снял 
свою кандидатуру на пост 
председателя СТК. И моти
вировал это очень веско.

А с какой неподдельной 
удовлетворенностью расска
зывает он о тех же самых 
выборах! Если раньше, при 
проведении, скажем, проф

союзной конференции, еще 
голосование идет, а народ 
уже расходится, то при вы
борах совета коллектива бы
ло совсем иначе. Три часа 
комиссия вела подсчет голо
сов — и никто не ушел. С 
такой заинтересованностью 
можно ждать .хороших ре
зультатов работы.

А выборы заместителя ге
нерального директора? Це
лых 7 .заявлений поступило! 
Вряд ли при «зажимщике де
мократии» такое стало бы 
возможным.

Как и те отношения, что 
сложились в объединении 
в целом; когда бы ни зашел 
на производство, всегда 
увидишь среди рабочих уче 
ного-разработчика. И это 
тоже, считают здесь, заслу
га генерального. Работать 
не за страх, а за совесть — 
этот принцип Голубева при
вился прочно.

Есть еще одцн штрих, о 
многом говорящий; чтобы 
быть поближе к рядовым 
рабочим, лучше чувствовать 
их. он давно уже входит по 
собственной инициативе в
состав то одной, то другой 
цеховой партийной органи
зации. Цеховой, а не адми
нистративно - управленче
ского аппарата.

П ОСЛЕ неудачной по
пытки вступления в
ряды ВКП(б) он как- 

то бросил; «Пусть не в пар
тии, но я все равно — боль
шевик. Беспартийный боль
шевик». Вот здесь, навер
ное, и надо искать корни,
истоки ощущения Голубе
вым революционности вре
мени. В воспитании его—-по- 
большевистски. Это — «бес
партийный большевик» — 
так и осталось за ним как 
нарицательное имя на все 
годы студенчества.

Чувство большевика, ощу
щающего революционность 
времени и действующего по 
законам этого времени, про
нес он через все годы. При
ема в партию, разумеется, 
добился — в 1962 году, 
уже будучи заместителем 
директора НИИ по научной, 
работе. Но важен был для 
него не сам факт членства 
в КПСС, и тем более не пре
стижности ради боролся он 
за это. А потому, что всег
да ощущал и ощущает ру
ководящую роль партии на 
всех этапах, во всех делах. 
Ему нужна была «партий
ная трибуна» — чтобы бо
роться, отстаивать и прово
дить идеи, на которых ба
зировалось его мировоззре
ние.

Активность жизненной по
зиции, вполне естественно, 
привела к тому, что очень 
скоро Голубев- стал членом 
бюро Кировского райкома 
партии (в шестидесятых и 
до 1973 года), кандидатом 
в члены обкома КПСС, вот 
уже более 15 лет — член 
Томского горкома партии, 
член президиума облсов- 
профа!. Будучи депутатом 
горсовета, 1 2  лет воэглав- 

' лял он комиссию по про
мышленности и сегодня 
возглавляет аналогичную, 
только уже в рамках обла
стного Совета народных де
путатов.

Немалый интерес представ
ляют В' этой связи (и сви
детельствуют, что он непро
сто числился в выборных 
органах) тексты выступле
ний Петра Васильевича се

мидесятых - восьмидесятых 
годов. В них не найдешь ни 
одного, как принято сегод
ня называть, самоотчета. 
Всегда острые, насыщенные, 
динамичные. Не только под
нимающие проблемы, но и 
предлагающие пути их ре
шения.

Вопомиите, когда, напри
мер. появилось в нашем лек- ' 

сиконе. замелькало в прес
се словосочетание «челове
ческий фактор»? Так вот, 
это понятие, его расшифров
ка и значение, как главней
шего резерва руководителя, 
находим в выступлении Пет
ра Васильевича на пленуме 
Томского горкома К П ^  
еще... в марте 1979 года.

А когда «вспомнили о на
учно-техническом прогрес
се»? В 1985-м. Принципам 
этого прогресса, необосно
ванному забвению их, пред
ложениям выхода из тупика 
в освоении роботизации и 
автоматизации, их разработ

ке посвятил свое вы
ступление Голубев на плену
ме обкома КПСС в июле 
1983-го.

То же можно сказать и о 
кадровой политике, о помо
щи селу на основе механи
зации, о соцсоревновании, 
о валюнтаризме в руковод
стве экономикой, когда на
прочь игнорируются законы 
ее развития, экономические 
методы хозяйствования, и о 
wDHoroM другом, что кажется 
вполне естественным сегод
ня.

Словом, без натяжки мож
но сказать, что такие люди 
и приближали сегодняшнюю 
переерройку. Они просто 
постоянно работали в этом 
р>ежиме, в режиме револю
ционного времени.

Скажите, кто из нас в 
детстве не бредил авиацией, 
космонавтикой, которые ста
ли символами прогресса, 
движения вперед, револю
ционности? Одни — хотели 
летать, другие — конструи
ровать сложнейшие аппара
ты. Мечтают-то все, реали
зуют, увы... Пусть в других 
сферах деятельности, но 
реализуют: те, кто эту ре
волюционность ощущал по
стоянно, у кого она, что на
зывается, в крови, кто ра
ботал и жил согласно своим 
ощущениям. Всю жизнь.

На одном из фотоснимкбв 
семейного архива Голубе
вых надпись; «Петру Г. от 
однокурсника Геннадия С. 
Зная тебя, верю; наш «бес
партийный большевик» име
ет большое будущее. Оно в 

твоих руках, и ты его возь
мешь. 26.2.55 г.».

Похоже, не ошибся одно
курсник.

В. ИВАНОВ. 
Фото Н, Потапова.

Обновился
лрофнлакто̂ >ий

ф  Полностью законче
на реконструкция цторой 
очереди Томского рана- 
тория - профилактория 
«Строитель», расноло- 
женного в /кедровом бо
ру Богашево.

Сегодня новая здрав
ница располагает 7-этаж- 
ным спальным корпусом 
на 150 мест с двухмест
ными благоу!стрюей«ь|ми 
палатами. В медицинском 
блоке разместились раз
личные врачебные и про
цедурные кабинеты, пла
вательный бассейн и сау
на. Вступила в строй но
вая столовая и общест
венный блок, который 
располагает обширным 
фойе, кинозалом и би
блиотекой. Старый кор
пус профилактория так
же реконструирован и 
подготовлен для отдыха
ющих с детьми.

Построено овощехрани
лище. Все эти кортуса 
соединены переходными 
галереями. Основную ра- 
бову по реконструкции 
профилактория вел кол
лектив СУ-13 треста 
«Томскжилстрой».;онАтов.илстр: 

И. Д'

Экспонируется 
в Киеве

ф  в  Киевском филиа
ле Центрального музея 
В. |И. .Ленйна открылась 
межреспубликанская вы
ставка экслибриса «Ве
ликий Октябрь и кни
га». fla  ней представле
но около полутора 9;ысяч 
работ мастеров малой 
графики со всего .Совет
ского Союза.

Материалы экспозиции 
обстоятельно показывают 
развитие искусства со
временного печатного 
книжного знака, которое 
достигло высокой степе
ни совершенства, приоб
рело большое граждан
ское звучание. Экспона
ты выставки органично 
сочетают в единой ком
позиции текст и симво
лическое изображение.

Под многими графиче
скими миниатюрами сто
ит фамилия известного 
графика из Томска — 
В. Марьина. Его работы 
отличают разнообразие 
сюжетов, оригинальность 
творческого поиска, они 
пронизаны любовью к 
родному краю, писате
лям - землякам и насы
щены национальными мо
тивами.

Выставка экслибриса, 
организованная Добро
вольным обществом' лю
бителей книги Украин
ской ССР, — свидетель
ство того, как искусство 
объединяет народы брат
ских республик. Это еще 
один шаг в развитии жан
ра малой графики, при
званного быть верным 
спутником книги.

А. КАЗАНОВСКИЙ.
г. Киев.

Поздравили
песней

ф  Чествование рабо
чих и инженерно-техни
ческих работников, про
работавших /на предприя
тии сорок пять лет — е 
момента создания завода, 
— состоялось в субботу 
в производственном объ
единении .«Сибэлектро- 
свет».

В кабинет политическо
го просвещения пришли 
Р. Е. Бирючевский. Т. М. 
Каширо, П. Г. Игнатова, 
П. В. Инжин, которые и 
по сей день трудятся на 
заводе, многие другие 
ветераны и старые про
изводственники. Много 
теплых слов было сказа
но в адрес заслуженных 
ветеранов труда. Им по
святил выставку своих 
полотен живописец-люби
тель В. В. Пастухов, то
же ветеран производства.

В. КРАВЦОВ.

На каникулы— 
в «Урожай»

ф  Нынче впервые в 
зимние каникулы был ор
ганизован отдых ребят 
ие только на базе школ, 
но и загородных пионер
лагерей, детских клубов.

...Пионерлагерь «Уро
жай» совхоза «Томский». 
Сюда в первые дни ка
никул съехались дети ра
ботников агропрома.

— Забот у взрослых 
было много, — расска
зывает заведующая
культмассовым отделом 
обкома профсоюза работ
ников агропрома И. М. 
Ерошкина. — Подгото
вили корпуса, столовую, 
расчистили спортплощад
ку, соорудили ледяную 
горку. Пионеры сами ук
рашали к Новому году 
свои комнаты, коридоры, 
фойе, елку. Каждый из 
них получил от Деда Мо 
роза подарок. В весенние 
каникулы «'У.рожай» 
вновь соберет ре6 я 1.

О. НИКОЛАЕВА.
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С остовя ась  
«прям ая пиния»

13 ЯНВАРЯ 1988 ГОДА Л  СТР. 3

„Обращаюсь за разъяснением... и

ч

ф  «Отбирают «кровные». Законно лиЬ> 9 Как оплачивать 
работу привлеченного! •  Ждать инициативы «сверху»! Са
мим действовать! #  Нужен ли экономический ликбез эконо
мисту! #  «А я по поводу спецодежды...»
Недавно областной совет профсоюзов и редакция га

зеты «Красное знамя» провели «прямую линию» по воп
росам совершенствований оплаты, нормирования и охра
ны труда. За два часа ее работы » кабинетах секретаря 
облсовпрофа Ю. Г, Попова, заведующего отделу про
изводственной работы н заработной дпаты В. С. «абеле
ва, заместителя заведующего отделом охраны труда 
В. 1Ф. Сухорукова раздалось 40 телефонных звонков. О 
том, какие проблемы высветила «прямая линия», как они 
решаются, рассказывает секретарь облсовпрофа Ю. Г. 
ПОПОВ.

о;.СОБЕННО много 
|эвонков, — ска
зал Юрий Гри

горьевич,- — поступило 
по всщросам нормирования 
и оплаты труда. Это и 
понятно; переход на новые 
условия хозяйствования — 
процесс непростой. Несмотря 
на то, что мы организовали 
более предметную учебу 
профсоюзного актива по 
этой проблеме, проверили, 
как идет п€|ревой на новую 
систему оплаты труда в ря
де отраслей, нарушений все 
же еще много.

Это подтвердила и «пря
мая линия». Поступило две 
жалобы от работников трол
лейбусного депо по поводу 
занижения разрядов. Стали 

I разбираться — и обнаружи
ли в проведении перетари
фикации много формализма. 
В ней участвуют здесь лишь 
экономисты. Бм'всто того, 
чтобы соотнести работу с 
ф|актическим положением 
дел, ее описание просто-на
просто копируют из тариф
но-квалификационного спра
вочника. Так поступили с 
обратившимся к нам за 
разъяснением слесарем 
А. А, Белькевичем, огульно

понизив ему разряд, и толь
ко после вмешательства спе
циалистов облсов,профа эта 
ошибка была исправлена. А 
вот знакомство с ситуацией 
на месте по жалобе обмот
чика М. И. Кинева показа
ло, что претензии рабочего 
на более высокий разряд 
необоснованны и он сам по
сле согласился с этим. Од
нако сегодня все чаще при
ходится сталкиваться со 
случаями, когда . рабочий не 
хочет расставаться с повы
шенным разрядом, отказы
ваясь при этом подтвер
ждать его пе.ред* аттестаци
онной комиссией. Как, к 
примеру. группа машини
стов технологических ком
прессоров объединения
«Томсктрансгаз», по чьей 
телефонограмме 1недавно 
пришлось разбираться.

Многих избаловала так 
называемая «гарантирован
ная» зарплата, «выводилов- 
ка». Поэтому и спрашивают: 
«Отбирают «кровные», раз
ве цп^ведливо?» Всем надо 
твердо усвоить: сейчас мы
избавляемся от излишеств в 
оплате труда, приводим в 
соответствие разряд рй^чего 
с разрядом работы. Так что

«кровные» надо зарюботать. 
Трудно эта истина пробивает 
себе дорогу в коллективе 
ремонтно -эксплуатационной 
базы Чулымского леспром
хоза Мол'чановского (района. 
21 водитель во главе с А. С. 
Омельянчуком обратился в 
облсов,проф сначала с пи
сьмом, а затем и по «пря
мой линии». Конфликт с 
администрацией возник из- 
за того, что при приеме на 
работу в приказе не огова- 

, ривался порядок определе
ния обязанностей в тех слу
чаях, когда отсутствует воз- 
мож1ность выпол.нения основ
ной работы, скажем, в без
дорожье, во время поломки 
машины. А также из-за то
го, что администрация и 
председатель профкома пре
высили свои полномочия и 
пытались внедрить новую 
систему премирования без 
утверждения положения о 
нем на профкоме. Б присут
ствии водителей (и, кстати, 
в их пользу) эти вопросы 
были решены на расширен
ном заседании комиссии по 
трудовым спорам. Однако 
некоторые водители оста
лись недовольны разбором 
жалобы и во время «прямой 

.линии» заявили, что разби
равшиеся с ней предцгави- 
тели отраслевого обкома 
профсоюза дали, как они 
выразились, «темные отве
ты». При тщательном разбо
ре оказалось, что тут верх 
взяли амбиция, отсталые на
строения. Водители счита
ют, что у них «за(бирают 
премию». Раяьше-то было 
просто; выполнил план на 
сто процентов — получи

премию. А теперь по утвер
жденному наконец-то новому 
положению эта премия по
ставлена в зависимость 
только от перевыполнения 
плана. Нелегко свыкнуться 
с новым. Поможет в этом 
учеба в школах экономиче- 
cjKHx знаний. Сейчас прове
ряем, как в новых условиях 
хозяйствования идет пере
стройка обучения в них. 
Планируем подробнее рас
смотреть этот вопрос на за
седании президиума облсов- 
профа.

Е щ е  одну пробле
му — оплаты труда 
ирт оказании помо

щи строителям—подняла в 
ходе «прямой линии» то
мичка О. Н. Батурина. Ее 
муж, сотрудник СФТИ, на
правлен на строительство 
жилого дома. Он трудится в 
бригаде д е к ,  работающей 
по коллективному подряду, 
однако зарплату получает в 
ОФТИ, «Неужели это закон
но, ведь незаработанные 
деньги развращают строите
лей?» — спрашивает Окса
на Николаевна. Грубейшее 
нарушение! В подобных 
случаях работник должен 
получать зарплату в бригаде 
строителей. Екши же его за
работок ниже, чем в инсти
туте, то ему должны произ
вести оплату до среднего за
работка. Чтобы избежать 
по1следнего. необходимо при
влеченных на стройку или 
другие работы загружать 
производительным трудом. 
Подобные нарушения — 
следствие невнятной пози
ции профкома, в данном 
случае — пролом а СФТИ.

Бригадир электриков сов
хоза «Томский» В. А. Спе- 
чак задал такой вопрос; 
«Мы обслуживаем фермы, 
однако в животноводческую 
бригаду нас не включают, 
права ли тут адмишистра-

ция? И может ли она отка
заться от нашего предложе
ния сделать расчет норма
тивной численности, выде
лить фонд зарплаты с тем, 
чтобы мы могли меньшей 
численностью вьшолнять 
работу, распределяя зар
плату по КТУ?» Во-первых, 
в животноводческую б^жга- 
ду электрики не могут быть 
включены, так как они об
служивают, кроме фермы, 
еще и другие сйъекты. А, 
во-вторых, администрация 
не вп{>аве отказаться от 
предложения коллекггава, да 
и, как выяснилеюь, она вовце 
не против. Дело застопори
лось из-за того, что со сто
роны самого бригадира и 
энергетической службы нет 
инициативы в срставлении 
нормированного задания, 
графиков планово-предупре
дительных работ.

С РЕ1ДИ знонкоН—обра
щений за консультаци
ей частного характе

ра заслуживает внима
ние вопрос секретаря-ма- 
шинистки орса «Томсклес- 
урса» В. Н. Никифоровой об 
установлении доплат за сов
мещение профдаий. Подоб
ные вопросы задают доволь
но часто, причем, как пра
вило, работники тех учреж
дений и организаций, где 
волокитят с разработкой дол- 
Ж1НОСТНЫХ инструкций по оп
ределению цпужебных обя
занностей. Из-за этого осо
бенно много вопросов о до
платах, жалоб птетгупает к 
нам с бытовых предприя
тий, из организаций жилищно- 
коммунального хозяйства, 
госучреждений.

Запомнился вопрос В. И. 
Соломатовой о том, как оп
лачивать работу по скользя
щему графику в празднич
ные дни. Ответ npocj: при 
любых обстоятельствах в 
праздничные дни оплата дол

жна начисляться двойная. 
Комментарии были бы из
лишни, если бы этот вопрос 
был задан не экономистом 
крупного предприятия. Не
давно вот проанализировали 
картотеку приема посетите
лей отдела производственной 
работы и заработной платы. 
Оказалось, что к М. И. Ша

туновой, инструктору по воп
росам зарплаты, только в 
IV квартале обратился 171 
посетитель, почти половина 
iKOTÔ bipc—экономисты, тру
довики. Большая часть их— 
с предприятий объединений 
«Агропромстрой», «Союзме- 
лиорация», «Томскнефть», 
облбытуправления. В кон
сультации никому не отказы
ваем, как говорттся, добро 
пожаловать. Только ведь в 
^тих объединениях, управле
ниях солидные по численно
сти отделы труда и зарпла
ты, опециалистам которых 
стоит серьезно задуматься, 
почему же в сложных про
изводственных ситуациях их 
нередко обходят стороной, 
не доверяют.

В ОТДЕЛЕ охраны тру
да диалог по «пря
мому проводу» про

шел более спокойно, в ос
новном по типу «Спраши
вайте — отвечаем». Особен
но часуго в телефюиной труб
ке звучало: «А я по поводу 
качества спецодежды»... За
дали и такой многих волну
ющий вопрос: «Разрешается 
ли рабочим и служащим вы
давать два комплекта спец

одежды?» Недавно этот воп
рос накоиец-то положительно 
решен. На основе предложе
ний .чинистерствппотребите- 
лей ВЦСПС и Гос5Снаб 
СССР разработали комплек
сную программу «Средства 
индивидуальной защиты на 
1987 — 1990 годы», и теперь 
предприятиям и организа
циям по согласованию с 
территориальными органами 
материально - технического 
снабжения Госснаба СССР 
разрешено выдавать по два 
комплекса спецодежды об
щего назначения из хлопча
то-бумажной и шелковой 
тканей. Срок пользования 
ее при этом, естественно, 
удвоен.

Сейчас мы готовимся к 
участию во Всесоюзном се
лекторном совещании (его 
проводит ВЦСПС), на кото
ром будет поднят и вопрок; 
качества спецодежды. Не
большие сдвиги в этом на
правлении наметились в 
трестах «Спецстроймехани- 
зация», «Томскжилстрой», 
на Нефтехиме, заводе рези
новой обуви (В 5|вяэи с от
крытием там в минувшем 
году салонов-магазинов спец
одежды. Сейчас их в Томске 
восемь. Явно недостаточно. 
В нынешнем году такие са
лоны должны открыться на 
Томском, Асинов1сдом, То- 
гурском ЛПК, в объедине
нии «Сибэлектромотор», Во
сточной базе МТС. Намерены 
и дальше добиваться свое
временной стирки спецодеж
ды. И в первую очередь от 
предприятий агропрома, хи
мической и нефтехимиче
ской, местной промышлен
ности, медучрежд1ений, где 
эта проблема острее всего.

По большинству звонков разбор жалоб, обращений 
был организован в трехдневный срок. Однако, как уже 
говорилось, не все проблемы решаются с маху. Не во 
всех случаях правы оказываются ябоненты. Информация 
о проблемах «з первых рук — важный ориентир в рабо
те. Сейчас по субботам в облсовпрофе организованы кон
сультации ответственных работников, специалистов. Так 
что «прямая линия» продолжается. Живое общение — 
тоже.

НЕ К ТЕЩЕ НА БЛИНЫ
К а к  р е ш а ю т с я  в о п р о с ы  б ы т а  с т р о и т е л е й  

и монтажников IV пускового комплекса ТНХК и ТЭЦ -3
Приведу несколько цитат 

из пи1зем на эту тему. \
Л. Пятых, бригадир Дн> 

герского монтажного управ, 
ления № 2 треста «Сибхим. 
монтаж»:

«я бы хотел поговорить о 
быте. Считаю, что лора с этим 
что-то делать. Наша бригада 
и бригада А . Гасса (всего 
двадцать человек) работают 
на компрессорной этилена IV 
пускового ежедневно до вось
ми вечера. Живем в общежи
тии Nt 3 «Химстроя» на базе 
стройиндустрии. .Приходим с 
работы, когда буфет уже за
крыт. Как быть? Пробовали 
отряжать одного человека по- 

^  раньше, но, кроме булочек и 
У  рыбных консервов, ничего он 

нам не раздобыл- Думаю, дол
жны быть в буфете и колба
са, и масло, горячив .котлеты. 
Ведь столовая в общежитии 
не работает, хотя, помню, на
зывался срок открытия — 15 
ноября.

Или взять выходные дни. 
Слышали, что будут выделять 
автобус, чтобы можно было 
съездить в гороц. Разве это 
такая уж проблема? Но и ав
тобуса нет.

Живем в общежитии в ком
нате на шестерых, а нас все- 
таки десять человек. Плохо 
работает на этаже сантехни
ка. И это проблема?

Хочу также сказать о пере
движном буфете на стройпло
щадке. Хорошая задумка, но 
почему в этом буфете, кроме 
чая и пирожков, нечего ку
пить? Неужели нельзя нава
рить яиц, привезти той же 

' колбасы, тех же котлет? Тог;;а 
'' вполне можно было бы обой

тись и без столовой, ведь там 
не пробьешься».

Совет бригадиров на 
строительстве n^risBo^cTlBa 
ЭП-ЗОО IV пускового:

«Обращаемся к начальнику 
отдела пассажирских пере
возок объединения «Томск- 
автотранс» А. Петунину. В на
чале ноября на областном 
штабе на строительстве ТНХК 
вы обещали, что доставка мон
тажников на IV пусковой бу
дет организована наилучшнм 
образом. Однако мы по-преж
нему ездим на работу в пере
полненных, старых, загазован-

f
ных автобусах».

Летит время. И для старо- 
шилов Нефтехима это не 
только метафора. Кажется, 
давно ли дружно шагали на 
обед в легендарную теперь 
уже «Уралочку», а где на
роду побольше — в приспо
собленный под столовую щи

товой барак? А сдача двух 
столовых на базе стройинду
стрии? Это был настоящий 
праздник: первые готовые
объекты на стройке. Потом 
вводили новые столовые для 
нефтехимиков, в предзавод- 
ской зоне построили блок 
бытового обслуживания с 
магазинами, парикмахерской, 
ателье, вместе с администра
тивным корпусом появился 
великолепный конференц- 
зал.

Но у строителей своя опе- 
цшфика. Постоят — и идут 
дальше, обживаются на но
вых объектах, везут з а . со
бой бытовые вагончики, ду
мают, как организовать пи
тание, доставку людей — 
все снова... Ясно, что без 
этого не обойтись, но дру
гое худо: получается, что
строители вроде бы времен
щики. А с такИ(М <;амоощу- 
щением, с такой психологией 
у людей MiHoro, а тем более 
хорошо не настроишь.

Нельзя сказать, что на 
стройке это не учитывают. 
Три построенные очереди 
Томского нефтехима гово
рят сами за себя: «времен
щикам» такое не поД| силу. 
В иные периоды стройка 
принимала и, как за^тли- 
вая хозяйка, обихаживала 
сотни приезж1их строителей 
и монтажников. Накоплен в 
этом деле большой опыт. 
Взять, например, «буфет на 
колесах», о которюм пишет 
бригадир А. Пятых, — не
мало добрых слов услы

шишь от строителей и мон
тажников ударной стройки 
об этом «изобретении» 
службы быта «Химстроя». 
Случается, приезжают й 
химсгроевские столовые на 
Нефтехиме даже с других 
предрриятий: здесь готовят
вкуснее.

И все-таки авторы приве
денных писем во многом 
правы, И сами строители 
Нефутехима, и те, кто им по
могает, о быте заботятся по 
каному-то «остаточному» 
принщшу. Почти десять лет 
строил генподрядчик адми
нистративно-бытовой корупус 
на базе стройиндустрии, где 
сейчас живут командирован
ные моитаукники Минмон- 
тажспецстроя. По проекту 
здесь должна быть столо
вая, конференц-зал на 500 
мест. В конце декабря 
СМУ- 8  «Химстроя» их, нако
нец, закончило, но празд
ничного новогоднего ужина 
в столовой у-монтажников 
не было: не укомплектована 
пока столовая кадрами. Не
давно на партконференции 
в «Химстрое» электромон
тажник МСУ-74 С. Кузне
цов спруаведливо говорил, 
что на других стройках уже 
давно создаются комплекс
ные бытовые городки со 
всеми удобствами, а строи
тели и монтажники IV пус
кового о них только мечта
ют. Об ослаблении внимания 
к быту свидетельствует и 
такой факт. С 20 августа по 
2 0  ноября в подразделениях 
сфоительства проходил 
смотр бытовых помещений. 
Когда стали подводить итоги 
смотра, оказалось, что пер
вую ступеньку пьедестала 
занять некому, присудили 
два вторых места: хорюшо, 
да не очень.

А вот пример другого ро
да. На стрюительстве ТЭЦ-3 
для стрхуителей и монтажни
ков построен стационарный 
бытовой корпус на 1 . 0 0 0  че
ловек. Но и д ^  туда неохот
но, пруедпочитают ютиться в 
бытовках на стройплощадке, 
хотя администрация генпод
рядного ОМУ-14 «Химстроя» 
берет на себя доставку ра
бочих из корпуса на объек
ты, Вце дело в том, что, по 
мнению рабочих, в новом 
корпусе недостаточно уютно. 
Выходит, что только стены, 
без достаточного комфорта, 
никого уже «не груеют».

Строительство Томского 
нефтехима и ТЭЦ-3 приоб
ретает .размах, небывалый 
даже для этого гиганта. Что
бы к концу года заверщить 
строительные и монтажные 
pyaiSoTbi на всех объектах 
IV пускового, а на некото
рых провести пусконаладку, 
объемы струоительно-моитаж- 
ных работ будут удвоены по 
сравнению с 1987 годом. 
На ТЭЦ-3 в конце будуще- 
■го года предполагается осу- 
Щ€сггв1ить пуск трех котлов на 
пароеодогрейной котельной. 
Выполнение этих задач пот- 
руебует привлечения на 
стройку дополнительных 
сил. И в немалой степени 
успех дела будет зависеть 
от того, как будет организо
ван быт стрюителей и мон
тажников.

«Что вы хотите? Не к те
ще на блины приехали», — 
стал урезонивать товарищей 
один из командированных 
монтажников, когда те заго
ворили о бытовых неуряди
цах. Но сей резон успеха у 
них не имел. Не согласны 
люди., когда быт — по оста- 
точнаму принципу.

С. ХАБИБУЛИН.

Славутич—город дружбы
Украинская ССР. Первые жилые дома 

города энергетиков Славутича готовы при
нять Новоселов — работников Чернобыль
ской АЭС. 1ГОСКОМИССИЯ, подошедшая к 
труду строителей с самыми строгими мер
ками, отметила высокое качество работ. 
Славутич стал символом братской дружбы 
народов СССР, многоэтажные дома, кот
теджи, )школы, детские сады, универсамы, 
спортивно-оздоровительный комплекс, ка
фе — словом, все необходимое современ
ному городу сооружают представители 
восьми «советских союзных республик— 
России, Украины, Азербайджана, |Армении, 
Грузии, Латвии, Литвы и Эстонии. Интер
национализм, стремление оказать помощь 
украинским братьям объединяют строите
лей из разных уголков страны. Они стре

мятся показать |все лучшее, что накоплено 
строительной индустрией каждой респуб
лики, чтобы создать эксплуатациоиникам 
Чернобыльской )АЭС все необходимое для 
нормальной жизни. К 1988 году сдано 120 
тысяч квадратных метров жилья со всеми 
необходимыми социально-культурными и 
бытовыми учреждениями.

Новый город энергетиков возводится 
быстрыми т̂емпами. Уже к сентябрю ны- 
нешиего года здесь будут жить , десятки 
тысяч человек.

НА СНИМКЕ: комплекс коттеджей, воз
веденных латвийскими строителями, готов 
принять первых новоселов.

Фотохроника ТАСС.
Фото к. Ковпака, Ю. Олейника.

«Здоровье» 
башни— 
отличное

(Ц РИМ. Состояние 
средневоковой колоколь
ни в итальянском городе 
Пиза, известной всему 

миру как. «падающая 
башня», по мнению спе
циалистов, ведущих за 
ней постоянное наблюде
ние, является удовлетво
рительным. Как показа
ли измерения, про
веденные у ч е н ы м и  
Пизанского универси

тета, за один год откло
нение башни от своей 
осц составило всего 0,7 
миллиметра. В предыду
щие же годы скорость 
«падения» равнялась 
примерно 1,26 миллимет
ра.

<•!,Здоровье» башни — 
отличное, несмотря на 
то, что ее ат,клонение от 
вертикальной оси ссютав- 
ляет 2 метра 95 санти
метров», — .заявил про
фессор Пизанского уни

верситета Дж. Тони- 
оло. — Нынешнее ее состо
яние гарантирует башне 
«жизнь» еще в течение 
примерно двух столетий».

Сморчки растут 
зимой

•  ПАРИЖ. Необыч
ный подарок преподнесла 
природа жителю неболь
шого французского горо- 
да Вургуэн-Жалье. Про
гуливаясь по берегу реки 
Эн, он нашел... 12 
с.марчков. Как считают 
сщв|циалисты, появление 
сморишв зимой — явле
ние чрезвычайно редкое, 
так как обышно они на
чинают расти только в 
апрюленмае. Установле
нию этого своеобразного 
рекорда опособствовала 
необычайно высокая да
же для традиционно 
мягкой французской зи
мы температура воздуха 
и почвы.

Нашествие
тюленей

ф  ОСЛО. Тревожное 
сообщение поступило в 
министерство рыбо
ловства Норвегии от ры
баков, ведущих промысел 
в Баренцевом море. Там 
было обнаружено боль
шое стадо тюленей. Ожи
дается, что животные 
достигнут побережья 
Норвегии через две-три 

недели.
Как полагают специ

алисты, стране угрожает 
массовое нашествие тю
леней. По их оценке, уже 
сейчас в прибрежных во
дах скопилось около 
миллиона животных. А 
следовательно. рыбаков 

ожидают тяжелые време
на. Они будут выиужде- 
ны либо превратить про
мысел, либо нецги убыт
ки, теряя сети и тралы, в 
которых неминуемо ' за
путаются тысячи живот
ных.

(ТАСС).

В е е т  нуж ен св е т
ш Словно невидимый вол-
3" шебник взмахивает своей 

палочкой, и 13 тысяч 
В электрических огней заг 
S жигаются каждый вечер 
I  в областном центре.
-  И ничего удивнтельно- 
S го в этом нет: большая 
В часть уличного освеще- 
S ння включается с пульта 
I  центральной днепетчер- 
I  ской предприятия «Томск- 
В гореяет», (занимающегося 
§ сцронтельством, ре-
В конструкцией н эксплу- 
5 атацией освещения. Есть 
I  участки, которые сраба- 
В тывают автоматически, а здесь уж хозяин— специ- 
В альный фотоэлемент... 
а Но есть улицы и переул- 
В кн. которые не освеще- 
8 ны вообще.

Общая протяженность 
улиц об.пастного центра око
ло 500 кишо.метров, осве
щенных же—всего 347. Воз- 
■можностй нашего предпри
ятия таковы, что ежегодно 
мы ст,рси1М линий освещения 
10—12 километров. При та
ких темпах для того, чтобы 
усуга'новйть светоточки там, 
где их нет, потребуется 15 
-тег. Это нас не устраивает, 
как не может устроить и

жителей города. Положение 
еще осложняется тем, что 
ежегодно Томск прирастает 
новыми MinKpoipafioHaMW, 
улицами и переулками. Им 
тоже нужен свет.

Поэтому нам остаетед 
лишь увеличивать темпы 
производства.

В прошедшем году фронт 
работ заметно переместился 
на окраины областного 
центра. Большой объем вы
полнен по освещению микро
района Черемошниии: ре
конструированы улицы Пер
вомайская и Ялтинская. 
Здесь вмедто ламп нака
ливания установлены све- 
твдьяигки, о6 ладаю|щие
большой световой отдачей. 
А по ул. Блок-Пост, пере
улкам Новостанционному и 
Ялтинскому освещение по
строено впервые.

В последнее время в 
Томере идет коМ(Плексное 
благоустройство мест массо
вого отдыха трудящихся — 
кафе, скверов, аллей, ста
дионов,.. В этом участВ(ует 
и наше предприятие. На
пример, накануне проведе
ния спортивных игр на ста
дионе «Восход» наши спе- 
циаписты оборудовали осве
щение не только его, но и

хоккейной коробки, площад
ки для аттракционов в скве
ре «Пионерский», да и сам 
сквер после многих лет 
своего существования на
конец-то оснащен светиль
никами. Освещены также 
цкверы возле Дворца зрелищ 
и спорта, на пересечении 
улиц Карташова—Дзержин
ского... Горожане наверняка 
обратили внимание, что на 
этих объектах применены 
необычные светильники — 
разные по размеру и распо
ложению световой опоры. 
Это внесло некоторое разно
образие в существующую 
стандартную форму торшер- 
ных светильников, приме
няемых в областном центре. 
Разработаны и изготовлены 
они на нашем предприятии, 
правда, не от хорошей жиз
ни. Куда проще и быстрее 
устанавливать те, которые 
мы получаем с заводов-из- 
готовителей. Но проблема в 
том, что поставки нас удо
влетворяют только на 25--30  
процонпсв. Дентрализован- 
ное снабжение необходимы
ми материалами — одна из 
основных причин тормоза в 
строительстве новых линий 
освещения. Большой дефи
цит—световые опоры и ка

бельная продукция. Рост 
объемов производства не 
покрь^вается выделяемыми 
фендами. Напрнмед, ежегод
но требуется до 7.500 штук 
ртутных ламп, а получаем 
мы в пять раз меньше. Вот 
и приходится искать изде
лия на стороне или изготав
ливать своими силами, на 
что уходит немало времени.

Вцоран причина — неус
тойчивое финансовое поло
жение. Выполнение плана 
предприятием зависит от 
(плате1жесп101ссйности основ
ного заказчика—управления 
дорожного строительства и 
благоустройства. В послед
ние годы оно систематичес
ки задерживает оплату ,за 
выоолнемную нашим пред
приятием работу. Поэтому 
приходится отвлекаться на 
0(Св1ещвние баз, территорий 
организаций, хозяева кото
рых могут заплатить.

Есть и другие 1гричин,ы. 
Долгие годы не обновляется 
и не пополняется iiaipK спе- 
циалиэированных автомашин 
и механизмов. Не одним 
десятком лет измеряется 
возраст имеющихся у нас 
стамков й обсрудования. 
Все это сдернсивает темпы

строительства новых линий 
и реконструкции старых.

KaiKOBbi же планы у 
предприятия «Томскгор- 
свет»? Каковы перспекти
вы? В нынешнем году мы 
собираемся построить и ре
конструировать 30 километ
ров линий улич!ного освеще
ния. Рост, как Вадим, за
метный. Начнем оборудова
ние Комсомольского прос
пекта, Иркутского тракта и 
ул. Д,-Ключевской. есди 
«Дорремстройфест» завер
шит здесь сооружение под
порной стенки. Большие 
надежды мы связываем с 
новыми условиями хозяй
ствования, на которые пере
ходим в этом году. Овладе
ние ими требует от коллек
тива иного взгляда на мно
гие проблемы, лучшего ка
чества работы, рационально
го использования рабочего 
времени. Аттестация рабо
чих мест, оплата по КТУ, 
нормирование задания по
могли выявить многие ре
зервы, которые взяты на 
вооружение нашими специ
алистами.

Многие в HaiueM колле1с- 
тиве работают с. большой 
энергией. В(^(итсл1> авто
вышки кавалер ордена

«Знак Почета» М. Ф. Губа
нов, проработавший на 
предприятии более 30 лет; 
электдомонтер кавалер ор
дена Трудовой Славы III 
степени А. Н. Лоскутов, во
дитель автовышки Н. Т. 
<2ту|Дилов и электромонтер 
В. П. Быков, отдавшие про
изводству по 17 лет. Не 
отстают от них и молодые 
работники.

Предприятие наше рабо
тает и над выполнением 
социальной црограммы
«Каждой семье—отдельную 
квартиру». В 1986 году 
сдан в эксплуатацию пер
вый 18-«вартирный жилой 
дом, посТ|РювН|Ный хозяй
ственным способом. Сейчас 
ведем сооружение второго 
дома, который сдадим 
под ключ в это.м году. В 
плане—еще один дом. Жи
лой микрорайон «Горсвет» 
находится в 6  — 7 минутах 
ходьбы от предприятия, что 
очень удобно для рабочих.

Строить хозяйственным 
способом очень сложно, по
стоянно приходится искать 
строительные материалы и 
технику. Но опыт у нас ес,ть: 
пр)одаводствейную базу то
же строили своими силами, 
по.этому удается решать все 
снабженческие проблемы.

К). С10МАТИ, 
директор лредирнятнн 

«Томскгорсвег».

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин.

— Мы пять человек за
нимаем одну комнату пло
щадью 17 кв. метров в 

общежития. Сколько мы 
должны за это платить?

О. АНДРЕЕВА.
г. Томск.
— Правильность шь^на- 

емой платы за комнату в 
общежитии вам следует вы
яснить в ЖКО по принад
лежности общежития.

Бухгалтерия ЖКО обя
зана предоставить вам рас
чет, из чего слагается сум
ма платы. Если .размер пла
ты за каждый В.ИД услуг 
будет не соответствовать 
установленным тарифам, то 
спор следует разрешить в
народном суде.* * *

— Почему существует
разница в оплате электро
энергии, расходуемой

электроплитами в разных 
домах?

Е. СУХОВ
г. Томск.

— Тариф за один кило
ватт в размере 2  копейки 
установлен за полызование 
электроэнергией в домах, в 
которых на кухнях установ
лены электроплиты по про
екту. * * *

— Взымается ли с участ
ников Великой Отечествен
ной войны Малог с доходов 
от {индивидуально-т|ру;|ово  ̂
деятельности, не превыша
ющих 50—60 рублей в ме
сяц?

В. КОВЗБЛЬ.
г. Томск.
— Лица, занимающиеся 

индивидуальной трудовой 
деятельностью с доходом 
50—60 рублей в месяц, 

подоходным налогом не об
лагаются, независимо от то
го, являются ли они участ
никами войны или нет.

★ * *
— Мы переехали на пос

тоянное жительство из 
Томского (В Шегарский рай
он. Являемся ли мы пересе
ленцами?

Н. ПОТЕМКИНА.
Шегарский район.
— Льготы ПО переселе

нию предоставляются лицам, 
переехавшим на жительствг» 
в сельскую местность из го- 
р(?дов и рабочих поселков. 
Вы к этой категории не от
носитесь.
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...и тридцать 
тысяч улыбок

Тридцать тысяч юных 
томичей побывали за 
время зимних каникул в 
Большом зале областной 
филармонии. Рентам  
очень нравится постав 
ленное для них художе
ственным руководителем 
эстрадно - циркового те
атра «Фарс» Юрием Са- 
ломатиным веселое ново
годнее представление.

В последнее время мб 
лодой коллектив завоевы
вает прочные позиции. 
Показателем этого явля 
ется приглашение иллю
зиониста М. Тюменцева 
на концерты в Финлян

дию, а самого Юрия Са- 
ломатина — в Исландию.

Г. ПОРОХОВ.

в клубе
камерной музыки

в  клубе любителей ка
мерной музьши при До
ме ученых состоялась 
встреча с ролистами Том
ской филармонии Андре
ем, Чудаковым (альт) и 
Светшаной s Чудаковой 
(фортепьяно). Этот дуэт 
сложился еще в студен
ческие годы, когда Свет
лана и Андрей учились® 
Новосибирской консерва
тории.

Репертуар дуэта с каж
дым годом пополняется 
лучшими произведениями 
мировой музыкальной ли
тературы для альта. , В 
концерте прозвучали про
изведения А. Корелли, 
Г. Телемана, И.-С. Баха, 
К. Стамица, Н. Цргани- 
ни, И. Брамса, П. Хинде
мита, Д. Мийо.

I С. ШИФРИС.

Т а л а н т  был н оста
нется явлением ред
ким, как ораздник 

среди будней. ,И потому 
особую радость' всегда 
вызывает встреча с ним. 
Когда впервые в Подгор
ном ароходил нечер твор
ческой встречи с Анато
лием Щербининым, в за
ле яблоку негде было 
упасть. .Человек сто не 
смогли втиснуться. Через 
неделю встречу повтори
ли — но настоянию слу
шателей. И снова пол
ный зал...

никул. Она не воспротиви
лась, когда сын после вось
мого класса решил выбрать 
рабочий путь. С другом уже 
навострились поступить на 
курсы шоферов, когда полу
чил от старшей сестры при
глашение в гости. Та учи
лась в Томске. Буквально 
взяв младшего брата за pv- 
ку, она привела его в культ- 
просветучилище. Там он ос

воил, в дополнение к при
родному дару, и музыкаль
ную грамоту.

Мальчишка рос без отца. 
Мать больше думала, чем 
накормить да во что обуть 
се.мью. И в мыслях связы
вала будущее сына с надеж
ной крестьянской профес-

В Подгорное Анатолий 
вернулся только после служ
бы в армии. В первый же 

вечер отправился в РДК— 
посмотреть кинофильм. В 
фойе случайно встретился с 
заведующей отделом куль
туры райисполкома и... тут

РОЖДЕНИЕ ПЕСНИ
сией механизатора: платят 
хорошо, бедовать не будет. 
А Толик, едва говорить на

мучился. — пел песни. Мог 
надолго притихнуть возле 
радиодинамика, если кон
церт передавали. Или — 
барабанить ложкой по утю
гу, стиральной доске.

Надоест матери — шум- 
нет на него. А он — во 
двор. И нет. чтобы с ребят
ней резвиться. ' — на шта- 
кетной ограде мелодию вы
стукивает. Как-то, в первом 
классе уже, спрашивала учи
тельница: кем станете? То
лик ответил: «Шофером и
гармонистом». На косяке 
рисовал баянные кнопки, 
приколачивал ремни и «на
игрывал».

В шестом классе мечта 
его осуществилась: мать ус
тупила мольбам и вместо 
нового костюма купила гар
мошку. Иногда воспитателям 
интерната приходилось '  на
сильно отбирать ее, чтс^ы 
музыка эта не обернулась 
двойками. ,На слух повто
рял мальчишка услыша.нные 
мелодии. И через год стал 
гордостью школьной само
деятельности.

Жили они тогда в дерев
не Бланке, где была лишь 
начальная школа. И интер
нат в Подгорном стал его 
вторым домом. С матерью 
встречались лишь в дни ка-

же был оформлен в штат — 
на радость матери,

С того самого дня, вот 
уже семнадцать лет, чаинцы 
не представляют себе кон
цертов самодеятельности 
без щербининского баяна. С 
ним он не расстается с ут
ра и до ночи. Утром спешит 
на уроки в музыкальную 
школу, где преподает в клас
се народных инструментов. 
Потом — репетиции ансамб
ля «Романтик». Это — его 
«детище». Несколько лет 
назад собрал группу учащих

ся пятых—восьмых классов, 
из тех, кто стремился вы
разить себя в музыкальном 
творчестве. Сейчас в ан
самбле — группа баянистов 
и вокала. Юные «романти
ки» сейчас на пороге окон
чания школы. Ребят знают 
в каждом селе района: ле
том и зимой они легки на 
подъем, едут с концертом то 

в поле, то на летнюю дойк.у, 
то на ферму, в сельсшй «луб. 
Главное, в чем уверен Щер
бинин, ребята из «Роман
тики» выйдут в жизнь по
рядочными людьми, готовы
ми нести людям доброту, 
обладающими для этого не
обходимым запасом духовно
сти. Руководит Анатолий и 
агитбригадой . РДК, объеди
няющей энтузиастов само
деятельности. А вечерами 

можно найти Щер1бииииа не в

Доме культуры, а где-нибудь 
в сельсдом кл>-бе или 
в каком-либо коллективе 
райцентра.' Невозможно под
считать. сколько им подго
товлено хоровых и вокаль
ных программ в трудовых 
коллективах района.

Баян «подартл» Анатолию 
и семейное счастье. Чаинцы 
всегда тепло принимали пес
ни молодой учительницы 
Людмилы Порфирьевны 
под баян Анатолия. Сейчас 
у них уже семейное трио: 
подросла дочка. И тоже поет 
в ансамбле «Романтик».

Но долго прятал в себе 
Анатолий Петрович еще один 
талант — сочинять музыку. 
Он так вспоминает об этом:

— Однажды в училище 
преподаватель задал нам 
на дом сочинить музыкаль
ную фразу. Я долго сидел 
над ней — и вдруг нащупал 
мелодию. .Написал вальс в 
трех частях. Учитель проиг
рал его, похвалил. Но я 
долго к таким упражнениям 
не возвращался, пока нужда 
не заставдла. В Подгорном 
народный театр подготовил 
спектакль «Добрый доктор». 
За неделю до премьеры ре
жиссер насел на меня: «Да
вай музыку к песням по 
пьесе. Слова есть, нот не 
нашли». А там целых шесть 
песенных вставо(к1 Да еще 
оформление музыкальное...

Ночь сидел, утром «обка
тали» кое-что с артистами, 
те одобрили. Словом, спек
такль поставили «на ура». 
Принимавший премьеру те
атральный работник из Том
ска стал даже допытываться: 
где взяли совершенно но
вую музыку?..

Дебют придал уверенно
сти. Стал подыскивать сти
хи. которые по душе и мог
ли лечь на мелодию. Пер
вым судьей становилась же
на. Она и на сцену первой 
вынесла песни Анатолия. 
Потом, если нравились, их 
брали в репертуар другие 

исполнители.
Сейчас на счету Анатолия 

Щербинина более ста пе
сен — лирических, патрио
тических. Среди них осо

бенно тепло приняты слуша
телями «Речка Чая», «Вальс 
ветеранов милиции», «Снеж
ные узоры»...

Раньше, едва заходила 
речь о талантливых земля
ках, вспоминали два име
ни — Василия Казанцева 
да Якова Панова, поэта и 
художника, живущих сегод
ня за пределами района. 
Теперь в их полку прибыло.

Звучит щербининский ба
ян, находит путь к сердцам 
чаинцев его песня. В сво
бодную минуту садится Ана
толий за руль «Москвича» 
(сбылась и эта мечта), едет 
с семьей отдохнуть на Чае, 
•почерпнуть в ней вдохнове
ние и новую песню.

Телевидение
СРЕДА, 13 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Отчего и почему?» 9.05—«Вот 
моя деревня». Художествен
ный фильм. 10.35 — А. Пет
ров. Сюита из балета «Сотво- 
рение мира». 11.20— Новости.

С 11.30 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки».
15.50 — Концерт. 16.15
«Перестройка; опыт и пробле
мы». Документальные фильмы. 
17.35 — Веселый концерт. 
18.05 — Мультфильмы. 18.35 

ьный. Ст]— «Смольный. Страницы исто
рии». Передача 2-я— «Первые 
шаги». 19.05 — «Сегодня в ми
ре». 19.25 — «Впервые на эк
ране ЦТ». Художественный 
фильм. «Осенняя соната». 
(Швеция — ФРГ — Норвегия. 
1978 г.». 21.00 —«Время» 21.35

«Прожр|.-тор перрстройки 
'1.45 — .Мульт1|)иль.\1 ,ия
фослых «Падал прошлогод-

в мире». 22.15 — Премьера 
фильмц-спектакля Московско
го театра им, Ленинского ком
сомола «Юнона и Авось». Ав
торы — А. Вознесенский, 
А. Рыбников. 23.40 — Эстрад
ный концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 —Научно-популярный 
фильм. 8.35. 9.35 — Физика. 
8-й класс. 9.05 — Немецкий 
язык. 1-й год обучения. 10.05 
— Учащимся СПТУ. Астроно
мия. 10.35, 11.35 —Общая био
логия. 9-й класс. 11.05 — Не
мецкий язык. 2-й год обуче
ния. 12.05 — «Люди на боло
те». «Полесская хроника». 2-я 
серия — «Зной». 3-я серия — 
«Листопад». 14.20 — Новости.

С 14.30 до 17.30 — перерыв.
>омск

17.30 — «Новая грань». До
кументальный фильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 — «От безделья — к 

преступлению». «Как живут

19.00 — «День области». 19.15 
«Новогодняя панорама». 

'20.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» (в записи).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестфойки». 
21М5 — «Люди на болоте». 
«Полесская хроника». 2-я се
рия — «Зной». 22.50 — Я. Ива
нов. Концерт для фортепьяно 
с оркестром. 23.20 — Хоккей. 
Чемпионат СССР. «Спартак»— 
«Крылья Советов». 2-й и 3-й 
периоды.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 —
«Сельский час». 19.15 — «Рас
сказы о художниках», К. Ва
сильев. 19.50 — Киножурнал 
«Сибирь на экране». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Вспомин£1я лето».
20.45 — «Хемингуэй на Кубе». 
Документальный фильм.

Редактор
ТТ г НКГТБРКНКО

Театр
ДРЛЛТЫ

13 января. «Кабала святош»
-  19.

14 января. «Свадьба Кре- 
чинского* — 19.

Дворец зрелищ
и

, я. БОРИСОВ. 
Фото л. Петрачёнко.

Спорт •  Спорт •  Спорт

К А К  Н А Ч А Т Ь  
Н О ВТЮ  Ж И З Н Ь ?

Рассказ человекаг решившего встать на лыжи
Инезй1Пно |Наотупк1зшая 

оттепель едва не разрушила 
мои планы. В новогоднюю 
ночь я решил начать новую 
жизнь. Решить легко — на
чать трудно. В этом убедила 
жена. В восмретенье с са
мого утра она упорно осаж
дала меня.

— Ты посмотри, —говори
ла она, — все соседи ушли 
на лыжах, детей с собой 
взяли, а ты смотришь «Ут- 
реинюю почту» да еще в 
записи. Так новую жизнь 
не начинают.

Ораженный ее доводом, я 
неохотно стал собираться, 
повторяя при этом, что на 
лыжи не й'отавал со студен
ческих лет и вообще bkjh 
эта «Томская лыжня»—не 
более чем реклама для 
легковерных. Может быть, 
мне и удалось бы ее убе
дить, если бы не вмешалась 
дочь.

— Если бы мы ходили с 
тобой на лыжах каждое 
воскресенье, — сказала 
она,—то тогда я бы точно 
получила по физкультуре 
за четверть пятерку.

Ощущение вины застави
ло меня оторваться от теле
визора и шагнуть в неш> 
вестность. До «Южной» — 
самой близкой для нас льпк- 
ной «точки» —добрались на

автобусе 22-го маршрута. К 
моему удивлению, вместе с 
нами ехали еще человек де
сять с лыжами.

«Да, — подумал я, — 
и для них не главное «Ут
ренняя почта».

На конечной остановке 
наши попутчики направи
лись в сторону стадиона 
«Буревестник», а мы с до- 
черьк) «притормозили»: у
меня не было лыж.

— Не подскажете, цде 
здесь можно взять напро
кат?—спрашиваю одного из 
прохожих.

— Лыжная база вон в 
той девятиэтажке.

К сожалению, лыжи там 
мне не дали. База обслужи
вала только студентов и 
сотрудников университета.

— Осенью лыжи надо бы
ло псиупать,—провюрчала 
дочь, у которой в отличие 
от меня лыжи были.

Но на базе «Буревестник» 
лыжи были. Заплати 30 
копеек за прокат плюс 1 0  
копеек за место в раздевал
ке—и катайся хоть целый 
день. К тому же эта лыж
ная база работает до шести 
часов вечера, а база ТГУ— 
только до трех часов.

Сдав ботинки и взяв лы
жи, отправляемся с дочерью 
на лыжный стадион. Пора

жает разноцветье спортив
ных курточек, шапочек. На 
стадионе есть чем подкре
питься. Столовая № 4 орта- 
|ННзовала продажу шашлы
ков, кексов, булочек, пи
рожных. Перед трудной ди
станцией съедаем по шаш
лыку и отправляемся в до
рогу.

Неожиданно путь к спор
тивным высотам и новой 
жизни преграждает большая 
группа людей с лыжами. 
Они 1ВНиматвльно cijiiyniaioT 
человека с мегафоном, объ
являющего выигрышные но
мера лотереи. Среди при
зов — мини-радиокомплекс 
«Томь-209», ■ двухкамерный 
холодильник, радиоприем
ники, пластиковые лыжи, 
импортные футбольные мя
чи. Обращаюсь к одному из 
организаторов лотереи с 
вопросом:

— С какой целью вы ее 
проводите здесь, на лыж
не?

Заместитель председателя 
профкома Томского электро
механического завода В. Г. 
Качинский с улыбкой отве
чает:

— Важно пробудить инте
рес заводчан к здоровому 
образу жизни, к свежему 
зимнему воздуху, к лыжне. 
Подсчитайте ‘caiyrH: сегодая

на стадион пришло 
800—900 человек, и даже 
те, кто не выиграл, ‘не оста
нутся в обиде. Воокрешая 
прогулка дает заряд бодрос
ти на всю неделю.

Трудно спорить с Вале
рием Гавриловичем, тем бо
лее что люди с лыжами 
окончательно меня убеждают; 
в поисках новой жизни 
я на правильном пути.

Не торопясь, движемся по 
лыжне. Наконец начинаю 
оценивать все прелести 
воснреоной погоды и загора
юсь спортивным азартом,

— А не пробежать ли 
нам с тобой километра три 
на время?—говорю я доче
ри.

Она с радостью соглаша
ется. Но вот как определить 
эти самыме километры и 
кто включит для нас се
кундомер? Обращаемся за 
помощью к дежурному по 
стадиону Е. С. Еремину.

-г- Вам нужно было быть 
В1нимательнее на лыжной 
базе, —.говорит он,— Там 
висит схема трассы с чет
кими обозначениями. Но раз 
так вышло, то вот эти два 
круга и составят вам мар
шрут. Правда, с измерени
ем времени—сложнее. Если 
бы вы ПОДОШЛ.И чуть рань
ше—тут первые руководи

тели районных трудовых 
коллективов стартовали,—то 
время бы вам зафиксиро
вали. А теперь, если хотите, 
ждите лыжников из медин
ститута, в три часа у них 
соревнования.

Ждать столько времени 
нам было несоодручно, и мы 
ушли на трассу без секун
домера. К сожалению, я  са
ма трасса не была обозна
чена флажками, но те два 
круга мы с дочерью одоле
ли.

Устали здорово. Захоте
лось отдохнуть и перекудегь. 
На стадионе нам это сде
лать уже не удалось, но буфет 
на лыжной базе не подвел. 

_В его ассортименте—цыпля- 
' та жареные, сосиски, варе
ные яйца, булочки, сок, га
зированная вода, горячий 
чай. Пос.ле прогулки на све
жем воздухе все кажется 
очень вкусным, да и очере
ди большой нет. После это
го сдаю лыжи и интересуюсь 
у кассира — какова сегод
няшняя выручка?

■— К четырем часдм боль
ше двухсот рублей. Это зна
чит, что мы обслужили при
мерно около семисот чело
век.

Выходим с дочкой на ули
цу и направляемся к авто
бусу. Да, в своем недоверии 
к лыжам я был неправ. 
«Томская лыжня»—это дей
ствительно здорово!

— Папа, мы пойдем в 
следующее воскресенье на 
лыжах? — спрашивает ме
ня дочь.

— Конечно! — с уверен
ностью говорю я. И думаю 
о том, что новая жизнь в 
дружбе с лыжами начинает
ся для меня всерьез.

В. СУХАНОВ.
г. Томск.

НА ПРИЗ «ПИОНЕРКИ»
Два дня .проходили на /лыжной базе «Янтарь» областные 

соревнования по лыжным гонкам на призы газеты «Пионер- 
четырехсот участников из дсех районов 

области («блеснул» отсутствием лишь Александровский рай
он) вк^чились в спор за .награды популярной детской га- 

соревнований подняли серебряные призеры про- 
ишс^однего пеЬве^тва Советского Союза на призы «Пионер
ской правды» Е. Югов, Н. !Брагин, Е. Чурнин, А. Гордиенко.'^ 
„ девочки двух возрастных групп (1972 — 1973

1974—1975 годов (Рождения) состязались на дистанции 3 ки- 
лометра. Здесь .отличились И. Квашнина (школа ,Ю В4) и 
Н. Масалкина (Нривошеинская средняя школа). У мальчиков 
того же возраста лучшими были названы Д. Чечельнициий 
Шривошеинскии район) и А; Шалыгин (Октябрьский район). 
Во второй день проводились эстафеты. В своих возрастных 
группах лучшие результаты показали девочки из Кривошеи- 
на и р'оеккой .школы fh 14, мальчики из Томского района иШКОЛЫ Nl В/е

в командном зачете на Нервом месте оказались юные лыж
ники («Янтаря», ла втором месте — школьники Кировского 
района /и на третьем.— иривошеинцы. Право выступить в 
очередном всесоюзном первенстве на призы «Пионерки» 
получили команды Кировского района, школы Н> 87 (препо
даватель физкультуры В. А. Гмызов), Кривошеинской сред- 
еи шко^ 1  (преподаватель физкультуры М. в. Карпович) и 
школы Nf 84 (преподаватель физкультуры С. В. Панина).

. , Ю. ЧУРСАНОВ,
главный судья соревновании, судья республиканской

категории.

БЮРО ПОГОДЫ
СООБЩАЕТ

Сегодня — облачность с 
прояснениями, местами сла
бый снег, ветер северо-за
падный, 5 —10 метров в се- 

■куаду, температура 6 — 1 1 , 
по востоку 1 2  — 17 градусов 
мороза, в Томске без су
щественных осадков, темпе 
ратура 12 —14 градусов мо
роза.

НА СНИМКЕ: :лобедительница соревнований иа призы «Пио-' 
нерскои правды» Наташа Масалкина (Кривошеино).

Фото А. Петрова.

14—15 января — облач
ность с прояснениями, вре
менами слабый снег, ветер 
западный, V — 1 2  метров в 
секунду, температура но 
чью \3 —18, днем 3 — 8  гра 
дусов мороза.

НАШ  А Д Р Е С  
------------ И Т Е Л Е Ф О Н Ы .

634050. 

Томен, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная
1-44-35

редактора

Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-6S 
Ответственный секретарь - 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отшл партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды — 
1-^31, 1-48-85

Отдал промышленности — 
1-М-66, 1-27-68

Отдел иефтегеологии и 
ительстаа — 1-36-44

стро-

Оздел науни и учебных 
зааежений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдал ю<формации и 
культуры _  1-45-81> 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-56, 1-26-80

Агропромышленный отдел — 
143-75, 1-44-60, 1-48-^

Омел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87• ч̂е wee» в 6'tfŴ #
Отдал фотоиллюстраций 
1-16-16

спорта<
13 января. «Вверх тормаш

ками» (две серии) — 19.
ВИДЕОТЕКА

13 января. «Мария, Мира- 
бела» — 10-20. 17-30. «Пираты 
Тихого океана» (две серии) — 
12. 15, 19. ,

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 января. «Забытая мело

дия для флейты (две серии)— 
8-30, 11, 13-30. ------  “1U, 11, la-au, 1^ 18-30, 21.

именн М. ГОРЬКОГО 
13 января. «Забытая мело

дия для флейты» (две серии) — 
8-30, 11. 13-30, 16, 18-30, 21.
«Искатели приключений» — 
8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15,
18- 10, 20-05, 22. «Клятва олим
пийцев» — 9. 10-20. 11-40, 13. 
14-20,. 15-40, 17. 18-20. «Восемь 
С половиной» (две серии) —
19- 30.

«ОКТЯБРЬ»
13 января. «Верег правый, 

берег левый» — 8-40, 12-30 
14-25,, 16-20, 18-15, 20-10, 22.
«Креицерова соната» (две се-
Йии) — 9. 12, 15. 18. 21.

1ультсборнин — 10-35. 
«ПИОНЕР»

13 января. «Рони — дочь 
разбойника» — д. «Лиловый 
шар* — 11, 12-40, 14-20, 16. 
«Как три мушкетера» (две се
рии) — 17-40. 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
13 января. «Оскар» — 9, 

10-40, 12-20, 14, 16. 17-40,
19-20, 21. «Кто ты, всадник?» 
— 9. 10-40, 12-20, 16, 17-40.
19-20. 21. Мультеборник — 14. 

«СИБИРЯК»
13 января. «Королевство кри

вых зеркал» — 9-20. «Забытая 
мелодия для флейты» (две 
серии) — 11, 13-30, 16. 18-30, 
2 1 .

То.чская школа управления агропромышленным комп
лексом знакомит с планом учебы на 1988 год.

Трехмесячные курсы;
теяяини по иокуоотвениому ос^меиепию сельхоз- 

животных—с 3 октября.
Двухмесячные курсы:

подготовка ретерва руководителей производствелных 
подравделеяий — с 4 апреля.

Месячные курсы:
механики по механизации животноводческих ферм — 

с 29 февраля,
машинисты зерноочистительно-сушильных пунктов и 

агрегатов травяной муки, лесники — с 4  апреля,
агрономы государственных семенных инспекций — с 

30 мая,
техники-электрики — с 5 сентября,
лаборанты по определению качества молока, инже

неры по охране труда — с 3  октября,
веттехники, бухгалтеры колхозов и совхозов — с 14 

ноября,
руководители производственных подразделений, рабо

тающие до года, — с 1 декабря.
Двухнедельные курсы:

по внедрению хозяйственного расчета и интенсивных 
технологий, бригадиры полеводческих бригад, бригадиры 
животноводства, заведующие фермами, управляющие от
делениями — с 18 января, 1 февраля, 15 февраля, 29 
февраля, 16 марта;

агрохимики и специалисты по применению аммиака 
— С 1 февраля.

П-рием осуществляется по направлениям колхозев, 
совхозов, предприятий агропрома, подсобных хозяйств.

Адрес: 6Э4001, Томок, пр. Ленина, 102.

V

ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЬ! И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
13 января. «Волшебная лам

па Аладдина» — Ц-30, 15.

Учебно-курсовой комби
нат т/о «Томскавтотраяс» 
продолжает ПРИЕМ НА 
КУРСЫ по подготовке во
дителей категории «ВС». 
Срок обучения—5 месяцев: 
по переподготовке водите
лей с категории «ВС» на 
категории «Д» и «Е». Срок 
обучения — месяц; по под
готовке на категорию «Д» 
водителей П и I классов, не 
имеющих категории «Д».

Учебно-курсовой комби
нат принимает от предпри
ятий и организаций заявки 
на проведение техминимума 
по правилам дорожного дви
жения и безопасности дви
жения (2 0 -часовая про- 
грам.ма).

Обращаться по адресу: 
Томск. ■ ул. Пролетарская, 
52. Телефоны 3-06-02, 
3-81-34.

ВНИМАНИЮ ВЫПУСКНИКОВ СРЕДНИХ ш кол, 
ПТУ, ТЕХНИКУМОВ И СЛУШАТЕЛЕЙ ВЕЧЕРНИХ 
ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫХ КУРСОВ!

Томский политехнический институт организует проф
ориентационный лекторий. Лекции по специальностям 
будут читаться ведущиауш профессорами и доцентами с 
18 янва|ря по 25 февраля каждый лонедельник и чет
верг с 16 час. 50 мин. до 18 час. 25 мин. по факульте
там:

электрофизический факультет — 209-я ауд. главного 
корпуса,

геологоразведочный факультет — 2 1 0 -я ауд. первого 
корпу(^,

фивико-технйческий факультет — 228-я ауд. десятого 
корпуса,

машиностроительный фа1культет — 204-я ауд. глав
ного корпуса,

химико-технологический и инженерной химии фа
культеты — большая химическая аудитория второго кор-

теплоэнергетичесшй фа.культет — 41-я ауд. четвер
того корпуса,

факультет автоматики и электромеханики — 2 0 1 -я 
ауд. восьмого корпуса,

электроэнергетический факультет — 1 0 1 -я ауд. вось
мого корпуса.

автаматики и вычислительной техники — 2 1 0 -я ауд 
■вычислительного центра, ул. Советская, 84.

Слушатели, успешно прошедшие курс лектория и 
участие в научно-технической олимпиаде 

(НТО), пользуются преимуществом при зачислении в ин
ститут. Справки по тел. 99-24-17.

Приемная комиссия ТПИ.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются; слесарн-на- 
ладчнки полиграфического 
оборудования (средний за
работок— 220—250 руб
лей). наборщики и ученики 
наборщиков машинного на
бора, печатники и контроле
ры в цех офсетной печати, 
уборщик-гардеробщнх/, ин
женер по нормированию на 
временную работу, кладов
щик.

Обращаться; пр. Фрунзе, 
103, в отдел кадров. Тел. 
1-47-00.

Среднее профееснональио- 
техннческое училище № 6 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
ДОЛЖ.НОСТИ заместителя ди
ректора по АХЧ, преподава
телей спецтехнологин (теле
видение, радиоэлектроника), 
мастера производственного 
обучения по специальностям 
монтажник радиоэлектронной 
аппаратуры и приборов, ме
ханик по ремонту и обслу
живанию телерадиоаппарату- 
ры.

Сибирский ордена Трудо
вого Красного Знамени .фи- 
зико-техннческнй институт 
им. В. Д. Кузнецова ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за- 
мещение вакантных должно
стей научного сотрудника по 
специальности «|^тика».

Срок подачи документов— 
один месяц со дня опублико
вания объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634050, Томск, пл. 
Революции, 1 , СФТИ, учено
му секретарю.

Здесь же требуютсд бух
галтер материальной группы, 
лаборант.

Обращаться: пр. 
181. Тел. 2-22-78.

Ленина,

Томский учебно-консультационный пункт Новосибн
ского института инженмов водного транспорта _____
НАЕТ ПРИЕМ ДОКУМЕНТОВ от желающих поступить

осибнр-
НАЧЙ-

' г-ч - ----------V» «aiwAMiv/и^пл ilWl.̂ JUniX
на 1 -й курс заочного факультета по специальностям: эк
сплуатация водного транспорта, судовождение на внут
ренних водных путях, судовые машины ц механизмы, су
достроение и судоремонт, гидротехническое строительст
во, электропривод и автоматизация промышленных уста
новок.

Заявление о приеме установленного образца подается 
на имя ректора института с приложением; документа о 
среднем образовании в подлиннике (диплома с вклады
шем или аттестата), выписки йз трудовой книжки, заве
ренной круглой печатью отдела кадров (в конце должна 
быть запись «...и работает по настоящее время»), 4 -х 
фотокарточек (снимок без головного убора(, размер( 3  х  4см), 
характеристики для поступления в вуз, заверенной круг
лой печатью (исключая печать отдела кадров), за подпи
сью руководителя предприятия, секретаря партийной или 
ко.мсомольской организации (для членов КПСС или кан
дидатов в члены КПСС), председателя профсоюзной ор
ганизации; медицинской справки по (}>орме № 086/у. .

По мере комплектования групп будут работать кратко
срочные подготовительные курсы. Сдаются вступитель
ные экзамены по дисциплинам: русский язык и литерату
ра (сочинение), математика (письменно), физика (устно). 
Начало экзаменов — с 1 марта.

Документы следует направлять в адрес Томского УКП; 
634001, Томск, ул. К. Маркса, 20, учебно-консультацион
ный пункт. Телефон 2-42-54.

(Томский ннженезжо-стро- 
ительный институт ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должности 
старшего научного сотруд
ника кафедры физики по 
специальности «физика твер
дого тела».

Срок подачи документов 
— месяц со дня опуб- 

ликоваийя объявления в га
зете.

Документы направлять на 
имя ректора института по 
адресу: 634003, Томск, пл. 
Соляная, 2.

‘V

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации автотранспортного 
объединения «Томскстрой- 
тоанс» извещают о смерти 
оы ■мтт1

ооъе!ывшего рекботяика оОъе- 
динения, ветерана Великой 
Отечественной войны и тру
да, члена КПСС 

АСТАХОВА
Михаила Григорьевича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Вынос тела — 13 января, 
в 12 часов, из квартиры по
койного.

Коллективы областного 
производственно - техниче
ского управления связи и 
автобазы связи выражают 
глубокое соболезнование 
заместителю начальника 
управления Ф. М. Астахо
ву в связи со смертью от
ца

АСТАХОВА
Михаила Григорьевича.

А

Собственный иоррвепондент 
Нолпашеве — 36-55 
Собственный норреслондвнт 
Стреиеввои — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлОний —
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1-28-60
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